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Из нашей редакции 
алтайский священник 
Павел Тайченачев 
отправился прямиком 
в Кремль, где вместе 
со всей своей семьёй 
получал награды 
от Президента России

Кто в мире заступится 
за христианские 
ценности?
У защитников традиционных 
устоев есть первые победы

Кому опасен 
мысленный волк
Сценарист Юрий Арабов 
о новом, уже нашумевшем 
фильме
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Отец Павел — настоятель Успенского храма в селе 
Шебалино на Горном Алтае. С матушкой Натальей 
они растят девятерых детей: старшей, Екатерине, 

шестнадцать, младшей, Лене, скоро два года. Все вместе 

они участвовали в церемонии вручения ордена «Родитель-
ская слава», где познакомились с Владимиром Владими-
ровичем Путиным. Но есть в их жизни ещё немало инте-
ресного и необычного, о чём рассказал нам отец Павел. 
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После интервью — 
сразу к Путину
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Л
юбопытные ка-
дровые решения 
были приняты 
на недавнем за-
седании Священ-

ного Синода. Они отчасти 
связаны с ситуацией, кото-
рая сложилась в последнее 
время в церковной жизни 
Западной Европы. Ослож-
нение отношений между 
Москвой и Константино-
полем придаёт особое зна-
чение деятельности наших 
епархий в этом регионе. И 
конечно, фигуры архиере-
ев, которые служат на таких 
участках, вызывают допол-
нительный интерес. 

Так, в конце минувшего 
года был образован Патри-
арший экзархат в Западной 
Европе с центром в Париже. 
В сферу его пастырской от-
ветственности были вклю-
чены Андорра, Бельгия, Ве-
ликобритания, Испания, 
Италия, Лихтенштейн, Люк-
сембург, Монако, Нидерлан-
ды, Португалия, Франция, 
Швейцария. Тогда же главой 
экзархата стал митропо-
лит Иоанн (Рощин). Сей-
час он получил новое назна-
чение, тоже на очень важном 
европейском направлении: 
стал управляющим Венской 
и Австрийской епархии и 
Будапешт ской и Венгерской 
епархии нашей Церкви. В 
свою очередь возглавляв-
ший эти епархии архиепи-
скоп Антоний (Севрюк) на-
значен патриаршим экзар-
хом Западной Европы и стал 
митрополитом Корсунским 
и Западноевропейским. При 
этом владыка Антоний со-
хранил за собой должность 
руководителя Управления 
Московской патриархии по 
зарубежным учреждениям. 

Оба иерарха довольно 

молоды по возрасту, но уже 
имеют большой и разно-
образный опыт служения. 
Митрополит Иоанн (Ро-
щин) родился в 1974 году 
в Москве, окончил школу с 
углублённым изучением ан-
глийского языка, учился на 
юридическом факультете в 
Московском гуманитарном 
университете, в Московской 
духовной семинарии, в Свя-
то-Владимирской духовной 
академии в Нью-Йорке, на 
философском факультете 
Католического университета 
в Вашингтоне, трудился в си-
нодальных отделах Москов-
ской патриархии, управля-
ющим патриаршими прихо-

дами в США, затем в Италии.
Митрополит Антоний 

(Севрюк) на 10 лет моло-
же. Он родился в Калини-
не (ныне Тверь) в 1984 году. 
Учился в санкт-петербург-
ских духовных школах и в 
Университете Йоэнсуу (Фин-
ляндия). Был личным секре-
тарём Патриарха Кирилла, 
настоятелем храма Святой 
великомученицы Екатерины 
в Риме, возглавлял итальян-
ские приходы нашей Церк-
ви, Управление по зарубеж-
ным учреждениям. 

Ещё одно назначение сде-
лано на совсем новую долж-
ность. В последнее время 
в Италии стало значитель-

но больше молдаван, и там 
возросло количество право-
славных молдавских общин 
и приходов. По мнению Си-
нода, это вызвало «необхо-
димость особого попечения 
о многочисленной молда-
воязычной пастве Москов-
ского патриархата на Апен-
нинах». Для этого и созда-
на новая должность викария 
патриаршего экзарха Запад-
ной Европы с титулом Бого-
родский. Им стал 45-летний 
уроженец Молдавии епи-
скоп Амвросий (Мунтя-
ну), до последнего времени 
возглавлявший Нефтекам-
скую и Октябрьскую епар-
хию в Башкирии.

О свободе художника 
и о понимании зрителя

Основным претендентом 
на соискание премии «Боль-
шая книга» ежегодно прово-
димого литературного кон-
курса называют новый ро-
ман писателя Евгения Во-
долазкина «Брисбен», сразу 
же занявший ведущие пози-
ции в рейтинге продаж. Ав-
тор известен своим интере-
сом к православной теме. Ге-
рой его нового произведе-
ния — музыкант. Но с верой 
здесь самая прямая связь, о 
чём говорил писатель в ин-
тервью журналу «Фома». 

— Главное в романе — это 
вовсе не история феноме-
нального успеха моего ге-
роя музыканта Глеба Янов-

ского, а его восприятие жиз-
ни, его мысли о себе, о близ-
ких, о творчестве, о смерти, о 
Боге, — признался Водолаз-
кин. — Если музыка настоя-
щая, высокая, то она пробу-
ждает в человеке духовные 
переживания, которые объ-
ективно подводят его к вере 
в Бога. И это не просто кра-
сивые слова — я знаю случаи, 
когда человек из совершен-
но атеистической семьи, ни-
какой духовной литературы 
не читавший, никаких зна-
комств в среде верующих не 

имевший, именно благода-
ря классической музыке на-
чинал задумываться о вере, о 
Боге, ощущал, что такая му-
зыка, как, например, «Стра-
сти по Матфею» Баха или 
«Реквием» Моцарта, не мо-
жет быть обращена в пустоту, 
что Тот, Кому она адресова-
на, действительно существу-
ет. Очень точно это выразил 
Александр Галич в песне «По 
образу и подобию». В той, где 
«С добрым утром, Бог!» — го-
ворит Бах, «С добрым утром, 
Бах!» — говорит Бог».

«С добрым утром, Бах!» — говорит Бог»
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Много шума вызвал но-
вый клип группы «Ленин-
град»: его героиня, при-
няв какую-то гадость, идёт 
в клуб и там в наркотиче-
ском бреду видит кого-то 
похожего на Иисуса. Одни 
сочли это кощунством, 
другие — предостереже-
нием от наркотиков. Дис-
куссия подогрела инте-
рес, ролик набрал милли-
оны просмотров. Похоже, 
на это и рассчитывали его 
создатели.

Современное искусство 
часто использует прово-
кацию как возбуждающую 
приманку: поразить, воз-
мутить, запомниться! Цер-
ковь не собирается, как в 
былые времена, контро-
лировать культурный про-
цесс, да это сегодня и не-
возможно. Но одно поже-
лание верующих извест-
но: не насмешничать над 
святынями. Никто не тре-
бует от живописца, изо-
бражающего Христа, ори-
ентироваться на иконо-
писный образец. Но надо 
помнить о том, что для 
многих это не «арт-объ-
ект», а Господь Бог. А зна-
чит, следует иметь если не 
благоговение, то хотя бы 
уважение.

— Художник свободен в 
своём творчестве, но если 
он берётся за религиоз-
ную тему, то это не должно 
оскорблять чувства веру-
ющих, — объяснял недав-
но в своей телепрограмме 
«Церковь и мир» митро-
полит Иларион (Алфе-
ев). — Эстетический кри-
терий, конечно, важен, 
но ещё важнее — духов-
но-нравственный.

Есть и другая проблема: 
разные зрители по-раз-
ному толкуют замысел ху-
дожника и испытывают 
разные чувства. Для неко-
торых людей поздние по-
лотна Николая Ге, где Хри-
стос представлен обычным 
страдающим человеком, 
— это почти оскорбление. 
Было время, когда с вы-
ставки удаляли «Евангели-
стов» Натальи Гончаровой, 
а роспись храма, сделан-
ную Петровым-Водкиным, 
уничтожили как нарушаю-
щую каноны. 

Сегодня бы так не посту-
пили: у большинства пра-
вославных есть достаточ-
ный культурный опыт. Но 
границы творческой сво-
боды не безразмерны. По-
нять и принять как нечто 
художественное пляску 
на амвоне или публичное 
уничтожение икон верую-
щие не могут.

Недавно в петербург-
ском Музее истории ре-
лигии открылась выстав-
ка современной скульп-
туры «Застывшие боги». 
Её тема — духовный по-
иск. Меня заинтересовала 
работа Евгения Духовно-
го «Поклонение волхвов». 
Грубые булыжники словно 
склонились отполирован-
ными гранями над идеаль-
но гладким шаром. Может 
ли смутить православных 
такая далёкая от канонов 
композиция? Нет: создан-
ный образ заставляет за-
думаться. Я понял его так: 
в каждом человеке есть 
грань, созданная Твор-
цом, — то, что обращает 
нас к вере.

Фото автора  

Скульптура Евгения Духовного 
«Поклонение волхвов». Санкт-Петербург

Архиерейскую хиротонию владыки Антония (Севрюка) совершал Патриарх Кирилл
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Митрополит Венский и Будапештский 
Иоанн (Рощин) будет служить в Вене 
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Молдавские приходы в Италии будет окормлять 
епископ Богородский Амвросий (Мунтяну)

Михаил Устюгов,
главный редактор 
газеты «Крестовский мост»
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Кто наши иерархи 
в Европе Синод назначил трёх архиереев 

в зарубежные епархии
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С
ерёже 10 лет. Вме-
сте с мамой он 
приехал с Украи-
ны в австрийский 
город Грац, чтобы 

спастись. Врачи поставили 
ему страшный диагноз, но 
надежда оставалась. Здесь 
в знаменитой клинике Се-
рёжа не только лечился, но 
и молился. К нему в пала-
ту приходили священники 
и прихожане из здешнего 
прихода Покрова Пресвя-
той Богородицы Москов-
ского Патриархата. Он ис-
поведовался и причащался, 
просто общался с ними.

—  Они стали для нас род-
ными людьми, —  сказала 
нам мама Серёжи Анна Нор-
ка. —  Мы получали боль-
шую духовную помощь, а 
также, что немаловажно, и 
материальную. А настоя-
тель прихода отец Василий 
Толстунов, кроме того, на-
ходил удивительные слова 
поддержки и вразумления, 
а ещё подарил совершен-
но бесценную для нас ду-
ховную литературу. Он так-

же знакомил нас с добры-
ми людьми, которые затем 
переводили нам очень не-
обходимые для лечения де-
нежные средства.

Анна рассказала, что у Се-
рёжи была большая мечта 
—  принять участие в насто-
ящем богослужении в цер-
ковном облачении. Это ста-
ло возможным после того, 
как в состоянии мальчика 

произошёл поворот к луч-
шему. Анна и её сын увере-
ны, что в успешном лечении 
им помог Бог через молит-
вы их и окружающих людей. 

На службу в храм Серё-
жа пришёл в медицинской 
маске: ему сейчас нужно 
очень беречься, курс лече-
ния должен продолжаться 

до осени. Но, по словам на-
стоятеля, держался во вре-
мя богослужения мальчик 
очень уверенно, прислужи-
вал в алтаре и был необы-
чайно воодушевлён. Неко-
торый церковный опыт у 
него уже имелся. Ведь в род-
ном Запорожье он посещал 
Свято-Андреевский собор, 
принадлежащий к канони-
ческой Украинской Церкви 

Московского Патриархата, 
а также учился в воскрес-
ной школе.

В приходе Покрова Пре-
святой Богородицы Граца 
эта история не исключи-
тельна. Священники опека-
ют многих больных детей 
в Австрии. А у отца Василия 
немало бывших пациентов 
и их родителей стали его ду-
ховными чадами. 

На службу в храм Серёжа 
пришёл в медицинской маске, 
прислуживал в алтаре

Как сообщил портал Седмица.
ру, сразу в нескольких крупных 
мировых СМИ появились шокиру-
ющие публикации о разрушении 
церквей и об актах вандализма во 
Франции. После разрушительного 
пожара в Нотр-Даме в Париже рас-
крываются подробности жестокой 
борьбы, которая уже давно проис-
ходит во Франции и становится 
всё более агрессивной по отноше-
нию к христианам. Только в 2018 
году во французских церквях и на 
кладбищах произошло 1063 случая 
осквернения и разрушения. 

«И такое осквернение храмов 
будет происходить всё чаще, но 
об этом почти не говорят», — со-
общает пастор из Камеруна, кото-
рый уже 20 лет живёт в Эльзасе во 
Франции, пишет газета Die Welt. 
Он просто ошеломлён: «Мы жи-
вём в обществе, которое уничто-
жает христианство». В его церкви 
в Райхштете на внешние стены на-
несли символы сатанизма и разби-
ли витраж.

В большинстве случаев разру-
шения являются преднамеренны-
ми, как, например, обмазанный 
фекалиями крест на стене в церк-
ви Нотр-Дам-дез-Анфан в Ниме. 
И в разрушительном пожаре в 

Нотр-Даме многие тоже видят ата-
ку на христианство.

«Я думаю, что во Франции ра-
стёт враждебность по отношению 
к Церкви и к её символам. Похоже, 
что эта враждебность направлена 
против христианства и символов 
христианского мира в целом», — 
пишет журнал Newsweek со ссыл-
кой на Эллен Фантини, руководите-
ля службы наблюдения за нетерпи-
мостью и дискриминацией по от-
ношению к христианам в Европе.

Во Франции 
усиливается агрессия 
против христиан Необычное богослужение со-

стоялось недавно в Успенском 
Святогорском монастыре города 
Пушкинские Горы Псковской об-
ласти. Здесь на могиле Александра 
Сергеевича Пушкина совершил 
заупокойную литию митрополит 
Псковский и Порховский Тихон. 
Вот о чём говорил в своём архи-
пастырском слове перед началом 
службы владыка Тихон: 

— В Символе веры Православ-
ной Церкви, который, конеч-
но же, знал Александр Сергеевич 
Пушкин, первые слова звучат так: 

«Верую во Единого Бога Отца, Все-
держителя, Творца небу и земли». 
На греческом языке, на котором 
и был написан Символ веры, эти 
слова переводятся как «Верую во 
Единого Бога Отца, Вседержителя, 
Поэта небу и земли». Ποιητήν [поэ-
тос] — таково одно из наименова-
ний Творца. Александр Сергеевич 
Пушкин был одним из очень не-
многих людей, кто смог гениаль-
но почувствовать высшую боже-
ственную поэзию творения мира 
— поэзию мироздания, чувств лю-
дей, человеческой истории, по-
эзию промысла Божия и смысла 
жизни. Пушкин шёл к этому по-

ниманию непросто. Поразитель-
ны и прекрасны метаморфозы, 
которые происходили в его душе 
от юношеских лет до мудрой зре-
лости. Гениальный поэт, он смог 
не только услышать высшую кра-
соту и поэзию Творца и Спасите-
ля мира, но и передать красоту и 
поэзию Божиего творения своим 
современникам и будущим поко-
лениям. Поблагодарим Господа за 
то, что Он даровал нам Пушкина 
— земного поэта, сумевшего ус-
лышать Поэта Неба и Земли и сде-
лавшегося для нас таким прекрас-
ным, родным и любимым собесед-
ником на всю жизнь.

Митрополит Тихон (Шевкунов) 
совершил литию на могиле Пушкина

Во время богослужения Серёжа держался уверенно и был воодушевлён
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С отцом Василием 
после службы

Мальчик из Запорожья послужил 
в православном приходе в Австрии
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Служба за упокой 
души раба Божиего 

Александра

У могилы великого поэта 
всегда цветы
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И 
в СМИ, и про-
сто в разговорах 
можно услышать 
самые противо-
речивые сужде-

ния об отношении афон-
ских монахов к событиям 
вокруг Украинской Право-
славной Церкви. Священ-
ник московского храма Ри-
зоположения в Леонове Ро-
ман Колесников решил 
выяснить это лично. Недав-
но вместе с паломниками 
он побывал на Святой горе, 
общался там со многими 
монахами и с руководством 
обителей. А по возвраще-
нии рассказал о своих впе-
чатлениях и выводах наше-
му корреспонденту Мари-
не Морозовой.

— Отношение это весь-
ма неоднозначно, — ска-
зал отец Роман. — Так, часть 
монастырей уже осквер-
нили себя сослужением с 
раскольниками. Часть до 
сих пор не определились. 
Часть выступают категори-
чески против легализации 
украинских раскольников. 
Например, когда мы с па-
ломниками пришли в мо-

настырь Ксиропотам, нас 
сразу спросили, откуда мы 
приехали. Узнав, что из Рос-
сии, принимающий нас мо-
нах пояснил, что если бы мы 
были с Украины, то он бы 
спросил, какого митрополи-
та мы поминаем на богослу-
жении, так как они призна-
ют митрополита Онуфрия, 
а его противников даже не 
пускают на территорию мо-
настыря. Точно такой же по-
зиции придерживаются мо-
настыри Каракалл и Фило-
фей, где мы тоже ночевали. 
Андреевский скит принима-
ет ещё более категоричное 
решение: не предоставлять 
ночлег любому, кто прихо-

дит с Украины. Монахи го-
ворят, что сначала украин-
цы должны разобраться 
между собой — кто из них 
свой, а кто чужой для кано-
нической церкви. Русский 
Свято-Пантелеимонов мо-
настырь однозначно про-
тив украинских раскольни-
ков. Когда кто-то из расколь-
нических «епископов» при-
шёл к ним в обитель, братия 
закрыла ворота, не желая 
впускать его. 

Рассказал отец Роман о 
неожиданной встрече на 
Афоне с украинскими рас-
кольниками, среди кото-
рых был и «самосвят» — 
так он называет человека, 
надевшего на себя священ-
нические облачения с на-
рушением церковных ка-
нонов. 

— Самосвята и безблаго-
датного священника сразу 
видно, — говорит отец Ро-
ман, — любой церковный 
человек сразу поймёт, кто 
стоит перед ним. И вот по-
казательный случай. Один 
из наших паломников под-
нимался на вершину Святой 
горы, группа раскольников 
тоже поднималась туда. Сра-
зу начались вопросы про 
политику. Наш паломник от-
ветил, что не желает обсуж-

дать эти темы, так как прие-
хал сюда совсем с иной це-
лью. Так вот, он свидетель-
ствует, что, поднявшись на 
вершину, они стали кри-
чать: «Слава Украине! Героям 
слава!» Насколько же нужно 
иметь повреждённым ум, 
чтобы осквернять святое 
место подобными словами!  

Как на Афоне относятся 
к украинским проблемам

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Андреевский скит принял 
категоричное решение: 
не предоставлять ночлег 
любому, кто приходит 
с Украины

Необычное толкова-
ние знаменитого фильма 
«Сталкер» сделал на сайте 
Vatican News известный 
итальянский историк Лу-
чио Коко. В своей статье, 
посвящённой 40-летию 
выхода на экраны этой 
работы режиссёра Андрея 
Тарковского, он пишет:

«Главный герой этого 
фильма обладает всеми ха-
рактеристиками сошедше-
го на землю ангела… Стал-
кер Тарковского не имеет 
крыльев, но он хотел бы дать 
крылья надежды, подъёма и 
высоты тем, кого он сопро-
вождает, потому что в ком-

нате, в которую он помогает 
попасть, исполняется самое 
сокровенное желание чело-
века. И только из-за того, что 
это стремление не всегда 
чисто, те, кого он сопрово-

ждает, боятся раскрыть себя 
не только другим, но и са-
мим себе такими, какие они 
есть на самом деле». 

Лучио Коко разбирает по-
ступки и мотивацию основ-

ных героев фильма, объяс-
няя стремление режиссёра 
показать драму неверую-
щего человечества. Имен-
но поэтому, на его взгляд, 
параллельно с рассказан-
ной историей в фильме ве-
дётся напряжённый диа-
лог о вере. Как пишет Коко, 
«Ангел-сталкер произносит 
молитву Богу, в которой он 
просит о вере для людей: 
«Пусть исполнится то, что 
задумано. Пусть они пове-
рят. И пусть посмеются над 
своими страстями. Когда 
человек думает о прошлом, 
он становится добрее. Глав-
ное — верить!»

Про ангела и молитву Андрея Тарковского

В июне Верховный суд 
США отклонил петицию из-
вестного атеиста Майкла 
Ньюдоу. Речь идёт о фразе 
In God We Trust на долларо-
вых купюрах, что означает 
«На Бога уповаем». По мне-
нию атеистов, это наруше-
ние Конституции. Как со-
общает портал Christian 
News, жалоба была подана 
от имени нескольких десят-
ков человек.

«Все заявители — атеи-
сты, — говорится в петиции. 
— Поэтому они категориче-
ски не согласны с той идеей, 
что люди должны уповать на 
Бога. Напротив, они придер-

живаются того искреннего 
 убеждения, что доверие Богу 
является заблуждением».

Ньюдоу и его единомыш-
ленники уже не в первый 
раз обращаются в суд. Они 
заявляют, что надпись на 
долларах ущемляет их ате-
истические убеждения и яв-
ляется религиозной пропа-
гандой. Один из судей от-
ветил, что истцов никто не 
заставляет использовать на-
личные деньги и, наоборот, 
никто не угрожает им за ис-
пользование наличных де-
нег, поэтому на их религи-
озные взгляды никто не по-
сягает.

Атеисты хотели убрать 
упоминание Бога 
с долларовых купюр
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Отец Роман с паломниками на Афоне
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Сообщение о неожиданной 
находке в районе знаменитого 
курортного посёлка Дагомыс 
интересно не только для учё-
ных, но и для паломников. Это 
место в скором времени мо-
жет стать объектом поклоне-
ния верующих, ведь здесь най-
дены остатки древнего христи-
анского храма, о чём недавно 
было рассказано на сайте Со-

чинского национального парка 
npsochi.ru.

Как заявил специалист по 
историко-культурному насле-
дию Дмитрий Марков, это 
была однонефная базилика, 
схожая по своей конструк-
ции с храмом Агуа, существо-
вавшим на месте слияния рек 
Агвы и Сочи. Его обнаружи-
ли ещё в середине прошлого 

века, тогда же было установ-
лено, что время его постройки 
приходится на период с XI по 
XIV век новой эры. Оба хра-
ма были предназначены для 
окормления как местного на-
селения, так и многочислен-
ных путников, двигавшихся 
по торговому маршруту.

А теперь этот объект может 
быть включён в новый тури-

стический маршрут по древ-
ним христианским святыням. 
Паломники смогут познако-
миться с памятниками ран-
нехристианской цивилизации 
начиная с VII века. Среди них, 
например, знаменитый визан-
тийский храм в Лоо, храм на 
горе Сахарная Головка, Ма-
ло-Ахунский храм, несколько 
оригинальных базилик.

В Сочи находят древние храмы и ждут паломников

Кадр из фильма «Сталкер»
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В
от уже полвека 
учёный из Нового 
Орлеана (США) 
Уильям Брумфилд 
путешествует по 

России, изучая её историю, 
культуру, архитектуру. Про-
фессор славистики собрал 
за это время огромную кол-
лекцию фоторабот, в кото-
рой представлены десятки 
тысяч изображений — хра-
мов, монастырей, шедевров 
деревянного зодчества — 
сохранившихся, восстанов-
ленных или уничтоженных. 
Об этом он рассказал кор-
респонденту сайта «Пра-
вославие.RU» Степану Иг-
нашеву.

Главное, что Брумфилд 
увидел в России, — это, по 

его словам, необычайный 
духовный свет, который 
присутствует и в церковной 
архитектуре, и в церковной 
жизни нашей страны.

— Этот неземной свет, — 
говорит Брумфилд, — мо-
жет быть виден не только 
на фотографиях церквей, 
но и в глазах, в улыбке, в вы-

ражении лица человека. Во 
всём вижу Божий промысел. 
Через фотографию Россия 
открыла мои глаза на Него. 
Я хочу показать небесный 
свет, который вижу в ваших 
церквях. Призываю восхи-
титься красотой, а уж от вас 
зависит, будут ли спасены 
эти храмы.

Особое впечатление 
на американского учёно-
го произвели поездки по 
Псковщине. Он сравнил 
эти путешествия с маши-
ной времени, которая пере-
носит человека к историче-
ским корням. 

— Ты чувствуешь бук-
вально кожей то время, на-

ходясь там, видя сохранив-
шиеся шедевры, — говорит 
профессор. — Лучше людей 
понимаешь. Вот так, век за 
веком, город за городом, я 
и узнавал Россию от запад-
ных её окраин до Сибири. 
От Рюрика, Александра Нев-
ского, Ивана IV, Петра I — в 
общем, от истоков.

Один из самых знаменитых в мире 
спорт сменов русский хоккеист Павел Да-
цюк регулярно становится ньюсмейкером, 
то есть привлекает к себе внимание СМИ. 
Это и понятно. Он единственный хоккеист 
в мире, выигравший последовательно Ку-
бок Стэнли, чемпионат мира, Кубок Гагари-
на и Олимпийские игры. А недавно вклю-
чён в список величайших хоккеистов НХЛ 
за всю историю самой сильной в мире хок-
кейной лиги. Однако удивить Дацюк спосо-
бен не только на хоккейной площадке.

Мало кто знал, что Павел — воцерковлен-
ный человек, при этом придерживается до-
статочно радикальных взглядов на многое 
из происходящего в жизни. Он принадле-
жит к тем верующим, кто отрицательно от-
носится к тому, что гражданам присваива-
ются какие-либо идентификационные но-
мера. И даже обратился по этому поводу с 
письмом к Президенту России В.В.Путину. 
Он попросил отменить недавно принятый 
Федеральный закон «Об индивидуальном 
(персонифицированном) учёте в системе 
обязательного пенсионного страхования».

В комментарии интернет-газете 
«Ридус» Павел Дацюк рассказал о том, что 
побудило его обратиться к главе государ-
ства. 

— Мотивация любого русского право-
славного человека — беспокоиться за буду-
щее своих детей и близких, — заявил хокке-
ист. — Как написано в моём письме Влади-
миру Владимировичу, я считаю, что данный 
законопроект является угрозой националь-
ной безопасности. Надеюсь, что он услы-
шит нас.

На вопрос о том, не опасается ли он, что 
такая активность может осложнить ему са-
мому жизнь, Дацюк сказал: 

— В жизни многое может случиться, но 
есть вещи, которые гораздо важнее, чем ка-
рьера.

Голосовой 
помощник 
Аlexa говорит 
о вере

За последний год жители Ве-
ликобритании задали 75 тысяч 
вопросов о вере и Боге голосо-
вому помощнику Alexa. Об этом 
сообщил христианский мега-
портал invictory.com со ссыл-
кой на журнал ChristianToday.

Alexa — это смарт-динамик 
американской компании Amazon. 
Приложение предлагает еже-
дневные молитвенные ресурсы, 
в том числе благословения перед 
едой. Эта функция также позво-
ляет спрашивать Alexa о христи-
анской вере. Например: «Кто та-
кой Бог?», «Как стать христиа-
нином?» и «Что такое Библия?».

Согласно последним дан-
ным, 40% пользователей про-
сят Alexa помолиться, 31% 
спрашивают о вере, 16% слу-
шают ежедневные наставления 
и около 7% с помощью допол-
нения нашли ближайшую цер-
ковь. По словам главы цифро-
вого отдела в Церкви Англии 
Адриана Харриса, они продол-
жают работать над обновлени-
ями и вскоре выпустят анало-
гичные дополнения для Google 
Home и Apple HomePod. «В Ве-
ликобритании количество лю-
дей, у которых есть смарт-ди-
намики, удвоилось в 2018 году, 
— сообщил Харрис. — Поэто-
му мы используем эту техноло-
гию, чтобы помочь людям ра-
сти в христианской вере, при-
водить людей к вере и связать 
их с местной церковью».

Американский профессор увидел 
небесный свет русских храмов 

Хоккеист Павел Дацюк 
написал письмо Президенту РФ

Профессор 
славистики 
собрал 
огромную 
коллекцию 
фоторабот

Одно время много говори-
ли о драматичной истории 
московской студентки Вар-
вары Карауловой, которую 
обвинили в связях с ислам-
скими террористами и от-
правили в колонию. А не так 
давно стало известно, что суд 
удовлетворил ходатайство о 
её условно-досрочном осво-
бождении. И оказалось, что 
самое главное, что пережи-
ла девушка за эти годы, про-
исходило в её душе. Она мно-
гое переосмыслила и при-
шла к православию. Об этом 
рассказал в интервью RT её 
духовник протоиерей Алек-
сий Уминский. 

— Одна из адвокатов Вари, 
прихожанка в моём храме, 
посоветовала ей встретиться 
со священником, — расска-
зал отец Алексий. — Варя со-
гласилась для начала просто 
побеседовать. Тогда я и при-
ехал в СИЗО «Лефортово».

По словам священника, 
она выглядела как запуган-
ный воробушек. Прогово-
рили около трёх часов. В 

том числе о христианском 
философе Кьеркегоре. По-
том отец Алексий прихо-
дил к девушке ещё не раз. 
Она стала готова исповедо-
ваться и причащаться. Пер-
вое причастие произошло в 
маленьком храме при «Ле-
фортове». 

— После того как её от-
правили в Вологодскую ис-
правительную колонию, я 
стал ездить к ней туда, — го-

ворит отец Алексий. — Для 
неё были важны наши лич-
ные беседы. Последний раз, 
когда я там был, я увидел дру-
гого человека, который твёр-
до стоит на ногах, улыбается, 
у которого ясные глаза, кото-
рый по-другому смотрит на 
мир. Это меня очень порадо-
вало. Я стал за неё спокоен.

Сейчас, по словам священ-
ника, Варя в начале пути пра-
вославного христианина.

Что произошло с Варварой Карауловой

Профессор Уильям Брумфилд

Музей-заповедник «Кижи». 
Фото Уильяма Брумфилда, 1993 год
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В европейской 
элите у нас сильные 
союзники 

— Какое место в мировой 
политике занимают ваши 
единомышленники? Заме-
чают ли вас те, кто прини-
мает серьёзные решения?

— Конечно. Ведь сегодня 
наш конгресс — самая влия-
тельная и представительная 
площадка для международ-
ных консерваторов и сто-
ронников традиционных 
семейных ценностей из бо-
лее чем 80 стран мира. По-
следние конгрессы мы про-
водили уже на уровне прави-
тельств: в Венгрии — с прави-
тельством Виктора Орбана, в 
Молдавии — с президентом 
Игорем Додоном. Конгресс 
этого года — с вице-премье-
ром и министром внутрен-
них дел итальянского пра-
вительства Маттео Сальвини. 

— А практический толк от 
этих высоких контактов 
есть?

— Да, буквально через две 
недели после веронского 
конгресса итальянское пра-
вительство по инициати-
ве Сальвини отменило наи-
менования «родитель №1» и 
«родитель №2» в графе «ро-
дители» свидетельств о ро-
ждении и заменило их при-
вычными наименованиями 
«мать» и «отец». Министр по 
делам семьи Лоренцо Фон-
тана (тоже участник нашего 
конгресса) отменил многие 
гендерные перегибы на ме-
стах и взял курс на то, что-
бы запретить гей-парады и 
ограничить разрушительное 
воздействие этих радикаль-
ных революционных идей, 
которые ускоренно вводи-
лись предыдущим либераль-
ным правительством Ренци. 
Верона была объявлена го-

родом, дружественным се-
мье: там запрещено государ-
ственное финансирование 
абортов. Многие другие ита-
льянские города тоже при-
соединились к этой иници-
ативе, что вызвало шквал не-
довольства либералов. При 
этом, конечно, есть и огра-
ничения: тот же Сальвини не 
может сразу провести все из-
менения, которые бы он хо-
тел, но он их озвучивает, и 
его поддерживает народ. 

— Он популярен?
— Ещё как! Его появле-

ние на нашем конгрессе вы-
звало настоящий ажиотаж: 
темпераментные итальян-
цы пытались его обнимать, 
целовать, готовы были бук-

вально разорвать на части. В 
Италии люди очень эмоцио-
нальные, за этим интересно 
было наблюдать. 46-летний 
Маттео Сальвини — восхо-
дящая звезда европейской 
консервативной политики. 
По последним данным, он 
уже сейчас имеет поддержку 
около 40% населения стра-
ны, то есть в Италии он по-
литик номер один.

Отец 
Димитрий Смирнов 
в Италии знаменит 

— Но противоположный 
лагерь не менее влиятелен и 
многолюден. Ощущаете дав-
ление?

— Ещё бы! Постоянно. В 
Верону, например, со всей 
Европы съехались феми-
нистки и сторонники ЛГБТ, 
гей-парадов, антифа и раз-

личные левые радикаль-
ные активисты. Они заявля-
ли, что на их митинг вышло 
около 100 тысяч человек. В 
действительности их было 
максимум 15 тысяч. Но шум 
устроили немалый. Марши-
ровали по улицам с файера-
ми, различными лозунгами и 
карикатурами. Очень агрес-
сивно себя вели. Обзванива-
ли гостиницы, где останови-
лись гости конгресса, с тре-
бованием отказать им в про-
живании. Потому что, с их 
точки зрения, не толерант-
ные к извращениям защит-
ники семьи — это «фашисты, 
реакционеры, агенты Пути-
на, которым нет места в то-
лерантной Европе». Участ-

никам конгресса грозили 
физической расправой. На 
улицах Вероны произошло 
несколько нападений на на-
ших докладчиков. Но нам это 
не помешало. 

В последний день на цен-
тральной площади Веро-
ны состоялась более мно-
гочисленная манифестация 
в поддержку традиционных 
ценностей, причём бóльшая 
часть собравшихся была не 
рекрутами со всего Евросо-
юза, а местными жителями. А 
когда мы с протоиереем Ди-
митрием Смирновым шли 
по центральной улице, нас 
приветствовали очень мно-
гие простые люди. Отец Ди-
митрий тут вообще превра-
тился в знаменитость.

— Каким образом? 
— Журналисты широ-

ко растиражировали и пре-

вратно истолковали одну его 
цитату с английской версии 
портала Православие.RU. 
Дело было так. Представ-
ляя антиабортный фильм 
«Живи» на кинофестивале 
«Лучезарный ангел», отец 
Димитрий сказал: «Никакого 
счастья человек не может по-
лучить, если он убийца соб-
ственных детей. Таких людо-
едов, как наш народ, нужно с 
лица Земли стереть, и толь-
ко огромная милость Божия 
к нам (потому что мы все 
Его дети) спасает нас от гне-
ва Божия. Но если мы не оч-
нёмся, гнев Божий падёт на 
нас». Это высказывание по-
дали так, будто отец Дими-
трий призывает смести дела-
ющих аборты с лица Земли. 
Шума было много. А коммен-
тарии звучали самые разно-
образные на очень высоких 
уровнях. Отец Димитрий 
даже делал специальное за-
явление для прессы с разъяс-
нением нашей православной 
позиции по этим вопросам. 

От Москвы 
и до окраин мира

— А вообще русская 
линия в этом движении 
заметна? 

— Поскольку у нас народ 

настроен в основном кон-
сервативно, то Россия в этом 
движении играет важную 
роль. Да ведь и сама идея соз-
дания Всемирного конгрес-
са семей родилась в Москве 
ещё в 1995 году, когда аме-
риканский профессор Аллан 
Карлсон и наш профессор 
Анатолий Иванович Анто-
нов, заведующий кафедрой 
МГУ, обсуждали демографи-
ческий кризис и поняли, что 
нужно делать что-то с пада-
ющим уровнем рождаемо-
сти, чтобы вновь утвердить в 
обществе семейные ценно-
сти. Для этого и предложили 
проводить ежегодные кон-
грессы семей. 

— Кого же ещё привлекли 
эти идеи? 

— Они подхвачены во 
всём мире. Конгресс семей 
смог объединить различные 
консервативные силы со 
своими сферами влияния, и 
они, друг на друга наклады-
ваясь, увеличивают общую 
эффективность движения. 
Здесь и pro-life, и pro-family 
движения, и темы свободы 
образования, свободы ве-
роисповеданий и гонения 
на христиан, поднимаемые 
различными христиански-
ми правозащитными орга-

низациями. Притягивают-
ся и люди, которые симпа-
тизируют России, поскольку 
Россия считается одним из 
самых мощных сторонни-
ков традиционных ценно-
стей на международной аре-
не. Таким образом, на базе 
ВКС возник очень мощный 
альянс, весьма опасный для 
либеральных глобалистов. 

Восемь ценностей 
и ещё несколько

— А что именно входит в 
список традиционных цен-
ностей? 

— Что ж, попробую пере-
числить их в порядке значи-
мости: 1. Свобода вероиспо-
ведания и невмешательство 
государства в дела Церкви. 2. 
Государство не должно пре-
тендовать на контроль над 
семейной жизнью. 3. Право 
на жизнь с момента зачатия. 
4. Право на естественную 
смерть. 5. Право мужчин и 
женщин быть самими собой, 
сохранять свою, как сейчас 
модно говорить, идентич-
ность. 6. Семьёй можно при-
знавать союз только меж-
ду мужчиной и женщиной с 
целью продолжения рода. 7. 
Право родителей на выбор 
в области воспитания, об-

ТЕМА

Защитников семьи называли 
«агентами Путина, которым нет 
места в толерантной Европе»

КТО В МИРЕ заступится    

О 
том, что в западном мире долгое время идёт наступление на традиционные 
христианские ценности, хорошо известно. И примеры тому появляются едва 
ли не ежедневно на экранах и в прессе. А вот о противодействии этим ата-
кам рассказывается в мировых СМИ куда меньше. И может создаться впе-
чатление, что человечество в большинстве своём безропотно принимает но-
вые правила жизни — с однополыми браками, гей-парадами, вмешательством 

в семейное воспитание, размыванием национальной идентичности, абортами и эвтаназией. 
Однако это не так. У христианской морали немало защитников. Они объединяются и действуют 
всё активнее. Одна из таких организаций — Всемирный конгресс семей (ВКС), который недавно 
собирался в итальянской Вероне. О том, что происходит на фронте, невидимом для многих СМИ, 
ответственный секретарь портала Православие.RU Антон Поспелов побеседовал с Алексеем Ко-
мовым, членом правления ВКС, советником председателя Патриаршей комиссии по делам семьи.

Почему в Европе начинают возвращать слова 
«отец» и «мать» вместо «родитель №1» 
и «родитель №2»

Алексей Комов в Вероне 
был в центре внимания
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разования и медицинского 
обслуживания своих детей. 
8. Контроль иммиграции. 
В этом нет национализма, 
а есть простой расчёт: если 
правительство страны в ка-
честве налогоплательщиков 
больше ценит мигрантов, а 
не собственных граждан, в 
этой стране никогда не смо-
гут по-настоящему утвер-
диться консервативные цен-
ности и поддержка много-
детной семьи. 

— Кроме основных, есть 
что-то?

— Да. Это и отказ от нар-
котиков, которые либераль-
ные прогрессисты пытаются 
навязать обществу. Мы про-
тив признания проституции 
«обычной профессией», про-
тив ювенальной юстиции, 
против либерального глоба-
лизма и размывания наци-
ональных традиций. Есть и 
ряд других важных проблем, 
таких как трансгуманизм, 
биоэтика…

Закон Гитлера 
о семье в Германии 
так и не отменили 

— За чуждыми ценностя-
ми стоят большие деньги? 

— Конечно. Вот пример. 
Мы понимаем, что изме-
нить что-то в лучшую сторо-
ну в мире нам удастся толь-
ко в случае, если родители — 
в первую очередь христиане 
— научатся передавать свои 
ценности следующему поко-
лению. А ведь система массо-
вого обязательного школь-
ного образования на Западе 
уже давно захвачена такими 
радикальными идеолога-
ми, как ультралиберальный 
миллиардер Джордж Сорос, 
который недавно завещал 
18 миллиардов долларов на 
продвижение целого пакета, 
как он считает, «хороших» 
вещей, куда входят легали-
зация абортов, наркотиков, 
проституции и однополых 
«браков», распространение 

гендерной идеологии, эвта-
назии и суррогатного мате-
ринства… Кстати, в 2012 году 
подобный конгресс состо-
ялся в Германии, где семей-
ное образование запрещал 
ещё Адольф Гитлер, кото-
рый заботился о том, чтобы 
все дети были индоктрини-
рованы в государственную 
идеологию национал-соци-
ализма. 

— Когда же этот закон 
немцы отменили?

— Никакой отмены не 
было. Он до сих пор исполь-
зуется в современной Гер-
мании для того, чтобы по-
гружать детей уже в новую 
идеологию толерантности 
и политкорректности. Это 
обязательное государствен-
ное образование включа-
ет уроки «секспросвета», на 
которых детям привива-
ют совершенно неприемле-
мые для традиционного со-
знания идеи. И были случаи, 
когда даже сейчас, в XXI веке, 
в Германии сажали в тюрьму 
переехавших из России ро-
дителей, которые отказыва-
лись отпускать свою девоч-
ку-подростка на уроки «секс-
просвета». Также семейное 
образование запрещено в 
Швеции в условиях победив-
шей ювенальной юстиции. 

Кто наследует 
Землю

— С той стороны — огром-
ные деньги и вездесущее 
либеральное лобби, а с 
нашей? 

— Да, даже у нас в стране 
это давление тяжело преодо-
леть. А что говорить про не-
большие страны, такие как 
Сербия, Молдавия, Грузия? 

Да и в Италии инициативы 
Сальвини, Фонтаны и других 
наших союзников встречают 
упорное сопротивление. Ин-
тересно, что сам Сальвини 
пришёл к своей консерватив-
ной позиции лишь в послед-
ние годы. Он сказал: «Я осоз-
нал важность семьи». И такие 
настроения в элитах всё за-
метнее. Дональд Трамп, кста-
ти, уже сделал много позитив-
ного: запретил трансгенде-
рам служить в американской 
армии, отменил финансиро-
вание абортов за границей за 
счёт американского бюдже-
та. Обама, его предшествен-
ник, ввёл трансгендерные ту-
алеты, душевые и раздевал-
ки в государственных шко-
лах, а Трамп их отменил. Так 
что на самом деле мы видим 
рост значимости традицион-
ных ценностей, основанных 
на вере. И всё больше людей 

в связи с этим смотрят с на-
деждой на Россию. 

— Какова же перспектива?
— Несколько лет назад вы-

шла книга учёного-демогра-
фа Эрика Кауфманна, в кото-
рой он утверждает, что имен-
но религиозные люди на-
следуют Землю. Ведь только 
глубоко верующие стараются 
иметь много детей и рожают 
их больше, чем атеисты, тем 
более — геи и феминистки. 
Есть, скажем, движение child-
free, пропагандирующее до-
бровольную бездетность, так 

эти люди, очевидно, не пере-
дадут свои идеи никому из де-
тей (их просто нет) — и пре-
кратят существование. А вот 
многодетные религиозные 
люди, возможно, со временем 
составят большинство насе-
ления Земли. 

Беседовал Антон Поспелов

  Более подробно о работе 
Всемирного конгресса семей 
в Вероне можно прочитать 
на сайте Православие.RU: 
www.pravoslavie.
ru/121346.html  

Многодетные религиозные 
люди со временем составят 
большинство населения Земли

ТЕМА

  за традиционные ценности

Вице-премьер Италии 
Маттео Сальвини заявил, 

что осознал важность 
традиционной семьи

Такие карикатуры на семейный конгресс появлялись в Вероне
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?
Хотела бы пригла-
сить к себе батюш-
ку, чтобы он освя-

тил квартиру, но боязно: 
не знаю, как к нему лучше 
обратиться, всё ли ему у 
нас понравится. Надо ли 
готовить для священника 
специальные угощения? И 
сколько ему заплатить? 

Марина Сергеевна

Отвечает профес-
сор Московской 
духовной ака-
демии прото-
иерей Максим 
Козлов:

— Если вы ре-
гулярно ходите в 
храм, посещаете бо-
гослужения, то священ-
ник, скорее всего, вас зна-
ет в лицо, хотя, может, вы 
и не общались. Стесняться 
не надо: подойдите после 
службы, благословитесь, на-
зовите ваше имя и изложи-
те свою просьбу. Лучше все-
го заранее обговорить два 
момента. Во-первых, взять 
на себя заботу о том, чтобы 
доставить клирика до ва-
шего дома, а потом отвезти 
туда, куда ему нужно. Если у 
вас есть такая возможность, 
надо это сделать. Если такой 
возможности нет, следует 
предупредить об этом свя-

щенника. Во-вторых, лучше 
сразу же сказать о том, что 

вы хотите пригласить его 
на трапезу после ос-

вящения кварти-
ры. В итоге ста-
нет ясно, будет 
ли он распо-
лагать для это-

го достаточным 
временем. Если 

он будет спешить и 
откажется, не расстра-

ивайтесь: главная цель его 
визита — исполнение тре-
бы, а не застолье. Что ка-
сается обстановки в вашей 
квартире, то желательно, 
конечно, чтобы всё было 
прибрано, чисто и благо-
пристойно. Если у вас есть 
иконы, позаботьтесь, чтобы 
на них не было пыли. При-
готовьте свечи, святую воду, 
чистую посуду, куда священ-
ник мог бы опускать кро-
пило. Всё это лучше поста-
вить на отдельный столик, 
покрытый чистой тканью 
или скатертью. Если у вас 

есть лампады перед икона-
ми, то надо их зажечь. Если 
в квартире есть собака, то во 
время требы лучше её поме-
стить в изолированное ме-
сто, чтобы она не помешала 
молитве и не покусала свя-
щенника. Что касается тра-
пезы, то никаких особых 

кулинарных изысков свя-
щенники не ждут, главное, 
чтобы ваше угощение было 
от души. Вопрос о размере 
вашего пожертвования вы 
должны решать сами, тут всё 
зависит от уровня благосо-
стояния семьи, никаких уни-
версальных расценок не су-
ществует.

Главная 
цель — 
исполнение 
требы, 
а не застолье

Чин освящения жилья включает в себя 
молитвы, кропление святой водой 

и помазание стен святым елеем

?
Сколько раз в день 
можно помазывать 
освящённым маслом 

больные места на теле? 
Какой это имеет лечеб-
ный эффект? 

Ирина Ивановна 

Отвечает доктор меди-
цинских наук, председа-
тель Общества пра-
вославных вра-
чей Санкт-Пе-
т е р б у р г а 
прото иерей 
Сергий Фи-
лимонов:

— Елей, ос-
вящённый во 
время соборо-
вания или литии, — 
святыня, которая помогает 
нам в болезнях. Таким еле-
ем можно не только пома-
зываться, но и добавлять его 
немного в пищу. Божествен-
ную силу имеет также елей 
из лампад со святых мест, 
от мощей святых, им можно 

помазывать чело и больные 
места, причём чем острее 
симп томы заболевания, тем 
чаще и обильнее нужно по-
мазывать с верой и уповани-
ем на Бога. 

Но следует помнить, что 
святой елей не медикамен-
тозное средство и не может 
заменить лекарство, кото-
рое прописал вам врач. Ле-

карство мы принимаем 
в расчёте на эффек-

тивность его хими-
ческого состава не-
зависимо от наше-
го душевного со-

стояния. 
Елеем мы помазы-

ваемся с верой и наде-
ждой на помощь Божию. 

Помазываться нужно кре-
стообразно и обязательно 
с молитвой. Лучше читать 
при этом «Отче наш», «Во 
имя Отца, и Сына, и Свята-
го Духа», а потом добавлять 
молитву своими словами. 
Можно приложить к боль-

ному месту ватку или кусо-
чек ткани, пропитанный 
освящённым маслом. Толь-
ко ни в коем случае не вы-
брасывайте потом эту ватку 
в мусор, её положено сжечь. 

С точки зрения медицины 
святой елей не является ле-
карством и не гарантирует 
избавление от болезни. Но 
есть немало примеров, ког-
да люди, которые освяща-
лись елеем, выздоравлива-
ли. Господь лучше нас зна-
ет, когда и как помочь нам 
в испытаниях. Хорошо ска-
зал об этом архимандрит 
Софроний (Сахаров) в од-
ном из своих писем забо-
левшей сестре: «Возьми на 
кончик пальца масла, сде-
лай им крест на больном 
месте с молитвой… Вне зави-
симости от того, последует 
ли улучшение или нет, нуж-
но это делать ради освяще-
ния. Но в моей жизни знаю 
очень много случаев удиви-
тельных исцелений».

Лечит ли болезни святой елей

Как правильно приготовиться 
к визиту священника
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Отмечайте понравившиеся публикации, делитесь, комментируйте

Читайте «КМ» в соцсетях: 



 №6 июнь/2019    КРЕСТОВСКИЙ МОСТ   www.krest�most.ru 9ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                   

?
На Божественной 
литургии освящён-
ные хлеб и вино по-

сле молитв становятся 
Телом и Кровью Иисуса 
Христа. Нет ли в этом 
сходства с волшебством, с 
магическим ритуалом?

Алла

Отвечает член Высше-
го церковного совета 
Русской Православной 
Церкви прото-
иерей Дими-
трий Смир-
нов:

— Нет, Та-
инство Церк-
ви и магиче-
ский ритуал 
— совершенно 
разные вещи. Любая 
магия, то есть колдовство, — 
это манипуляция, при кото-
рой важно произнести нуж-
ные заклинания, совершить 
какие-то действия, и эти сло-
ва и действия сами собой 
создадут условия для вмеша-
тельства в земную жизнь по-
тусторонних сил. То есть маг 

или колдун как бы управля-
ет, повелевает этими сила-
ми, направляет их на нуж-
ные ему цели. На самом деле 
такая практика основана на 
обращении к нечистым ду-

хам и приносит огром-
ный вред душе. 

Таинство Церкви 
имеет принципиаль-
но иную природу. Его 

действенность, спаси-
тельность даётся Богом 

и зависит прежде от пока-
янного настроя и от духов-
ной готовности человека 
изменить свою жизнь, осво-
бодиться от греха. В молит-
ве мы обращаемся к Богу, к 
Личности, а не к каким-то 
тёмным сверхъестествен-
ным сущностям. Мы каемся 
в грехах Богу как любящему 
Отцу и обещаем приложить 

все усилия, чтобы изменить-
ся. Только в этом случае при 
совершении Таинства про-
исходит встреча Бога и че-
ловека, только тогда Боже-
ственная благодать освяща-
ет душу и тело. 

Тому, кто относится к Та-
инству как к волшебству, ме-
ханическому ритуалу, ника-
кой пользы от него не будет. 
Наоборот, у него могут воз-
никнуть проблемы, потому 
что подобное отношение — 

это грех, профанация свя-
тыни. Апостол Павел писал 
о тех, кто «недостойно ест 
от хлеба сего и пьёт от чаши 
сей», предупреждая, что это 
может навлечь на человека 
немалые беды. 

Святитель Иоанн Златоуст 
указывал, что никакие Та-
инства не принесут пользы, 
если мы не намерены отка-
заться от наших грехов. Лу-
кавить с Богом, пытаться по-
лучить Его благодать, не ка-

ясь, ничего не меняя в себе, 
— пагубный для души путь. 
Это касается не только Свя-
того Причастия, но и других 
Таинств, например венчания.
Недопустимо венчаться «по 
традиции» или потому, что 
это «красивый обряд». Такое 
легкомысленное отноше-
ние к Таинству Церкви ни-
чего доброго новой семье 
не принесёт. 

И ещё важный момент: в 
магических ритуалах глав-
ную роль играет колдун, он 
— медиум, посредник, ко-
торый общается с духами. 
В Церкви священник не яв-
ляется посредником между 
людьми и Богом. Священник 
— служитель. Для Бога важ-
ны не только его молитвы, а 
молитвы всех участников бо-
гослужения, всех прихожан, 
всей Церкви. Священник слу-
жит, молится, а Таинства со-
вершает Сам Бог.

Если относиться к Таинству 
как к волшебству, 
механическому ритуалу, 
никакой пользы от него 
не будет

В чём истинный 
смысл Таинств ?

Мне подарили ста-
туэтку рыбы, 
очень красивую, 

она сделана в Китае, и 
сказали, что там это 
символ счастья. Можно ли 
иметь дома языческий 
символ, допустимо ли это 
для православного? И ещё 
вопрос. Моя дочь иногда 
покупает ароматные па-
лочки, чтобы дома при-
ятно пахло. Недавно я уз-
нал, что их используют в 
индуизме. Можно ли в та-
ком случае их жечь в квар-
тире, где есть православ-
ные иконы?

Вячеслав Игоревич 

Отвечает свя-
щенник со-
б о р а  в о 
имя Свя-
той Живо-
начальной 
Т р о и ц ы 
л е й б - г в а р -
дии Измай-
ловского полка в 
Санкт-Петербурге про-
тоиерей Константин 
Пархоменко:

— Сувенирная стату-
этка рыбы или палочка 
для ароматизации возду-
ха сами по себе не содер-
жат ничего дурного. То, 
что китайцы видят в рыбе 
символ счастья, — это их 
традиция. Но вы же не со-
бираетесь молиться этой 
рыбе, просить её о про-
цветании. Для вас это ис-

кусное изделие, красивая 
вещь, на которую мож-
но полюбоваться. В этом 
греха нет. Грех начина-
ется тогда, когда мы при-
даём подобной вещи зна-
чение талисмана, думаем, 
что она будет нас от че-
го-то охранять или при-
несёт нам счастье. Это 
уже язычество. Более ча-
стое его проявление — 
подковы, знаки зодиа-
ка на стенах квартиры и 
прочая чуждая христиан-
ству символика. Та же ло-
гика действует и в случае 
с палочками для арома-
тизации. Люди, далёкие 
от христианства, привер-

женцы буддизма, ин-
дуизма могут за-

жигать их в сво-
их храмах, перед 
статуями своих 
божеств. Но для 

вас это просто 
источник прият-

ного запаха в квар-
тире, только и всего. И с 
этой целью их можно ис-
пользовать. Вообще, если 
в вашем доме оказалась 
вещь, которая вызывает 
смущение, нужно её освя-
тить. В молитвослове име-
ется краткая «Молитва на 
освящение всякой вещи», 
в ней призывается Божье 
благословение на изде-
лие, которое должно вам 
служить. Прочтите эту мо-
литву и окропите эту вещь 
святой водой.

Что делать, если подарок 
вызывает смущение

К Р А Т К О

Такова уж немощь человеческая, 
что добрый человек, вступив в 
общество злых, становится сам 
злым, между тем как злой, ока-
завшись среди добрых, не так ча-
сто меняется к лучшему.

Святитель 
Иоанн Златоуст

Во время литургии освящённые хлеб и вино 
прелагаются Духом Святым в истинное Тело 

и истинную Кровь Иисуса Христа
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Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
EYmail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru
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Поворот к вере 
произошёл в Польше

Мой путь к вере начался 
в августе 1991 года, когда я 
случайно попал на гранди-
озный крестный ход в Поль-
ше. Меня, вчерашнего ком-
сомольца, поразили сотни 
тысяч паломников моло-
дого и среднего возраста: к 
тому крестному ходу была 
приурочена встреча папы 
римского с молодёжью. Нам 
ведь тогда говорили, что вера 
— это участь старушек, тём-
ных, невежественных людей. 
Крестный ход шёл из Вар-
шавы в Ченстохову, где на-
ходится чудотворная икона 
Божией Матери Ченстохов-
ской. Да, крестный ход был 
католический, но для меня 
оказался в итоге толчком к 
православию. В юности я за-
нимался рок-музыкой, много 
ездил по Европе, но так по-

лучалось, что в результате всё 
больше оборачивался к род-
ной земле и к своей вере.

«Священником 
будет»

У нас была нецерковная 
семья. Мама — учительница, 
папа — врач. Обычные со-
ветские люди. Никто никог-
да не говорил дома о церкви, 
не молился. Но когда я в 1996 
году на целый год уехал в Гер-
манию, мама стала ходить в 
церковь и молиться за меня. 
Простыми словами, как уме-
ла. В Барнауле только начал 
действовать Никольский 
храм, ещё без куполов: там 
раньше располагался клуб 
лётного училища. И однажды 
во время такой молитвы она 
вдруг услышала слова: «Свя-
щенником будет». Она была 
потрясена, у неё и в мыслях 
такого не было... 

Я вернулся из Германии и 

года через три крестился, по-
том поступил в семинарию. 
Это было моё самостоятель-
ное решение, отец против 
был. А в 2006 году, в день ру-
коположения в священники, 
пришёл с супругой к родите-
лям в гости. Тогда-то мама и 
рассказала мне эту историю. 

Как пишутся блюзы
Мне иногда проще сти-

хи написать, чтобы о чём-
то высказаться. Вот однаж-
ды смотрю: у отца Вячеслава 
машина помята. Он расска-
зал, что посадил на дороге 
попутчицу, а за ними вдруг 
началась настоящая погоня. 
Нетрезвая братва на «Прио-
ре» требовала остановиться 
и выдать девушку для распра-
вы. Но он поступил как нор-
мальный мужчина: прибавил 
газу. Так «Приора» его обо-
гнала и начала таранить, пы-
таясь сбросить с дороги. Всё 

завершилось благополуч-
но, но это не самая большая 
редкость в буднях сельских 
батюшек на Алтае. Я снача-
ла хотел изложить историю 
в жанре рассказа, как в кни-
ге «Несвятые святые», но по-
том решил написать блюз — 
использовал музыку компо-
зиции «Урал байкер блюз» 
группы «Чиж и Ко». 

Масленица, Навруз, 
 Чага-байрам

Два с половиной года я 
служил в высокогорном рай-
оне Кош-Агач. Там, на стыке 
Тувы, Монголии и Казахста-
на, дружно уживаются три 
национальности, культуры 
и религии: 55% населения — 
казахи (мусульмане), 40% — 
алтайцы (преобладают языч-
ники), 3% — русские (в ос-
новном православные).

Так вот в феврале там 
празднуется Чага-байрам — 
алтайский Новый год. Каза-
хи и русские наряжаются и 
идут поздравлять алтайцев: 
поют, угощают друг друга. 21 
марта снова все вместе отме-
чают Навруз — тюркский Но-
вый год. Тогда русские и ал-
тайцы идут поздравлять каза-
хов — песни, застолье, скачки 
устраивают! А русским празд-

ником там считается Масле-
ница. Все, включая казахов и 
алтайцев, наряжаются в рус-
ские рубахи, надевают карту-
зы с цветочком, пекут блины, 
поют русские песни под гар-
монь. Причём с националь-
ными праздниками жителей 
поздравляют и представите-
ли алтайского населения, и 
имам, и батюшка. 

На Пасху 
мусульмане 
подарили пылесос

Наш всеобщий любимый 
праздник — это… Крещение 
Господне! Климат в Кош-Ага-
че суровый. Это высокогорная 
степь, даже полупустыня, там 
живут верблюды, яки пасутся. 
Зимой «штатная» температура 
начинается с минус 30 граду-
сов, а минус 20 считается поте-
плением — ребятишки из шко-
лы в пиджаках выскакивают.

Православные устраивают 
купель, причём лёд уже тол-
щиной полтора метра, его 
выпиливают бензопилой. 
Окунаться приходят сотни 
людей — русские, казахи, ал-
тайцы. Мы никому не запре-
щаем. Для старосты прихода 
это звёздное время. Он весь 
день стоит у проруби в не-
промерзающих сапогах, к 
нему подходит человек, он 
его держит за руку и: «Во имя 
Отца, аминь, Сына, аминь, и 
Святаго Духа, аминь…» Я ему: 
«Сергей Дмитрич, вы уже 
пол-Кош-Агача покрестили!»

На Пасху наш приход при-
ходят поздравлять предста-
вители мусульманской об-
щины. С подарками. Как-
то пылесос подарили. А на 
Курбан-байрам они батюш-
ку приглашают. Я ходил (ко-

нечно, с благословения вла-
дыки), посидел, привет-
ственное слово сказал. Вот 
так люди живут в абсолют-
ном взаимопонимании.

По стопам 
алтайских 
миссионеров

Скоро отправимся по сле-
дам алтайских миссионеров. 
Это ежегодный крестный 
ход по красивейшим местам 
Горного Алтая, который про-
ходит в конце июля — начале 
августа и длится 10-12 дней. 
Участвуют обычно 100-120 
человек, в основном моло-
дёжь, но есть и зрелые люди, 
и дети. По пути служатся ли-
тургии в храмах, а если их 
нет — в походном храме. Для 
людей это духовная молитва, 
для новоначальных — воцер-
ковление. 

Каждый год — новый марш-
рут. Приходилось и вброд пе-
реходить реки, и буквально 
прорубаться через чащу. Од-
нажды около 70 километров 
шли по узкой горной тро-
пе: с одной стороны — скала, 
с другой — пропасть. В этом 
году крестный ход пойдёт из 
села Акташ до села Ташанта у 
монгольской границы — это 
почти 200 километров. Будут 
на пути люди совсем другой 
культуры. Увидим необыкно-
венные места — высокогор-
ную пустыню, где обитают 
верблюды, яки, — это практи-
чески Гималаи. Так что пригла-
шаю всех, кто желает провести 
первую половину августа в мо-
литве, в духовном общении и 
побывать в новых местах.

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Фото предоставлены 

отцом Павлом Тайченачевым

ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Из нашей редакции отец Павел 
отправился прямо к Путину

Б
еседа с иереем Павлом Тайченачевым получилась у 
нас увлекательной. Хотелось поговорить ещё, но свя-
щенник торопился — прямо из редакции он отправился 
в Кремль. Там семье Тайченачевых награды «Родитель-
ская слава» вручал Президент РФ Владимир Путин.

Отец Павел — настоятель Успенского храма села Шебалина в 
Горном Алтае. Сам родом из Барнаула. С матушкой Натальей они 
растят девять детей: старшей, Екатерине, — шестнадцать, млад-
шей, Лене, — скоро два года. Этот сельский батюшка известен 
далеко за пределами Горноалтайской епархии. В социальных се-
тях пользуются большой популярностью видеоролики из жизни 
его прихода. Тут самые разнообразные сюжеты и замечательные 
песни, причём автор слов большинства из них — сам отец Павел. 
На YouTube он ведёт канал «Трезвый батя», пропагандирует здо-
ровый образ жизни. 

Вот какие истории из своей биографии он нам рассказал.

Несколько историй из жизни настоятеля сельского храма в Горном Алтае

Приходилось 
и вброд 
переходить 
реки, 
и буквально 
прорубаться 
через чащу 

Места, где служит отец Павел, сказочно красивы

Батюшка отлично справляется 
с работами по хозяйству
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Съёмки были 
мучительными

— По словам Гай Германи-
ки, она задумала снять «око-
лоправославное» духовное 
кино, долго искала такую 
возможность и в итоге обра-
тилась к вам… 

— Хочу сразу сказать, что 
я не пишу сценариев к пра-
вославным картинам. Более 
того, считаю, что религиоз-
ные конфессии не претво-
ряются в искусство. Суще-
ствуют религиозные и око-
лорелигиозные сюжеты, а 
это совсем другое дело. На 
самом деле Лера решила 
сменить парадигму, сделать 
что-то новое. И она обрати-
лась ко мне, человеку друго-
го поколения, с иным худо-
жественным опытом. Ска-
зала, что хочет сделать кар-
тину о страхе. У неё была 
история, как за двумя жен-

щинами ночью шёл по лесу 
волк. Я ответил, что волк 
меня, конечно, не очень ин-
тересует. А вот тема страха 
меня волнует. 

— Почему?
— Страх — одна из ос-

нов религиозного чувства. 
Понятие страха Божьего 
очень важно для христиан-
ства. Кроме того, для Рос-
сии страх является одной из 
осей человеческого суще-
ствования. Он генетически 
передаётся из поколения в 
поколение и сидит внутри 
каждого из нас. Правда, об-
щество потребления, кото-
рое сейчас у нас строится, 
притупляет этот страх, заго-
няя его внутрь.

— Что главное в вашем 
сценарии?

— Это драма о взаимоот-
ношениях матери и дочери, 
которые существуют под вы-

думанной угрозой. Её снача-
ла придумывает мать, а по-
том эта угроза материали-
зуется в реального волка, 
который начинает их пре-
следовать. В итоге волка уби-
вают. И когда страх исчезает, 
выясняется, что людей боль-

ше ничего не связывает друг 
с другом. То есть их соединял 
страх, а не любовь. Страх — 
суррогатное, противоесте-

ственное средство для сое-
динения человека с челове-
ком.

— Съёмки фильма были 
долгими?

— Картина снималась 
крайне мучительно. То, что 
показали на «Кинотавре», 
— это уже второй вариант 
фильма, с другим актёрским 
составом.

Выдуманные волки 
и бумажные тигры

— Многие с удивлением 
отметили ваш неожидан-
ный творческий тандем с 
Германикой…

— Считаю, что кино долж-
ны делать молодые, моё по-
коление уже всё сказало. О 
себе, правда, я так не буду 
утверждать. И я отдаю прио-
ритеты работе с молодыми, 
потому что мне это интерес-
но. Свежая кровь. Несмотря 
на то, что это очень риско-
ванно из-за поколенческого 
непонимания. 

— Название картины взя-
то из молитвы Иоанна Зла-
тоуста: «…от мысленного 
волка звероуловлен буду». 
Кто этот мысленный волк? 

— Это те суррогаты, кото-
рые придумывает мир и ко-
торые тебя могут поймать. 
Христианин должен подра-
жать Иисусу Христу. У Хри-
ста в жизни не было мирских 
удовольствий, а был крест-

ный путь. И каждый хри-
стианин должен подражать 
крестному пути и не бояться 
его, а воспринимать как на-
граду. А в реальности мы все 
воздвигаем мысленного вол-
ка. Чехов писал, что человек 
умирает вовсе не от той при-
чины, которой он боится. То 
есть человек чего-то боит-
ся, а это — ничто, бумажный 
тигр по сравнению с той ре-
альностью, которая его сжи-
рает и о которой он не име-
ет никакого представления.

Трудно жить 
без смысла жизни

— Нередко мы переносим 
наши жизненные страхи в 
область веры…

— Страх Божий не имеет 
никакого отношения к тому, 
чего вообще боится человек. 
Страх Божий имеет отноше-
ние к воздаянию. Память о 
том, что тебе за всё воздаст-
ся. Но человек чаще всего ли-
шён этой памяти. В итоге мы 
боимся бедности, безрабо-
тицы, болезней. Но это ни-
что по сравнению с тем, что 
в реальности нас ожидает, 
а именно: расплата за нашу 
жизнь. И конечно, помня об 
этой расплате, мы должны не 
забывать о любви и уваже-
нии ко Творцу, который со-
здал этот мир — мир, в кото-
ром человек за всё платит. А 
если долго не платит, то обя-

зательно заплатит втридоро-
га позднее.

— В вашем фильме нема-
ло говорят о вере. Обсужде-
ние того, «есть ли волк», 
быстро переходит на «есть 
ли Бог». Возникает вопрос: 
зачем люди сегодня прихо-
дят в церковь?

— Сегодня, как и вчера, 
всё за тем же — за смыслом 
жизни. Христос есть жизнь. 
Человек не может жить без 
смысла жизни. А потребле-
ние не даёт этих смыслов. 
Это могучее обезболиваю-
щее, но оно не решает про-
блему. Покуда человек смер-
тен, любая жизнь есть тра-
гедия, глубокая и непости-
жимая. Многие люди это 
понимают и идут в церковь 
за ответом на вопрос: зачем 
живём, если есть смерть? 
Если ответ формальный, они 
разочаровываются и уходят. 
Но существует много пре-
красных священников, ко-
торые помогают людям об-
рести почву под ногами. Кто 
алчет истины, насыщен бу-
дет. Один умный человек ска-
зал, что познание Бога есть 
любовь к ближнему минус 
желание. Попробуйте полю-
бить — и многие ваши про-
блемы решатся. А человек не 
может любить, его связывает, 
в частности, страх, которому 
посвящён наш фильм.

Беседовала Елена АЛЕКСЕЕВА

Кому опасен 
мысленный 
волк

Страх может 
временно 
объединить 
людей, но это 
суррогат, 
мешающий 
любви

Сценарист Юрий Арабов о новом, 
но уже нашумевшем фильме

С
енсацией недавнего фестиваля «Кинотавр» 
стал фильм Валерии Гай Германики «Мыс-
ленный волк». Его сюжет необычен: мать и 
взрослая дочь находятся в непростых отно-
шениях, но на какое-то время обретают взаи-

мопонимание, сплочённые страхом перед выдуманной 
историей о волке-людоеде. Критики поспешили назвать 
картину «православным хоррором». На самом деле 
это притча. 

Что хотели сказать её создатели? Об этом 
наш разговор с автором сценария Юрием 
Арабовым. 

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Кадр из фильма 
«Мысленный волк»
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БЫТОВЫЕ УСЛУГИ

 • Ремонт телевизоров. 
Т. 8 (495) 41-029-41

ЗНАКОМСТВА

 •  Мужчина, 44/170. 
Т. 8-905-591-3158

РАБОТА

 • Требуется охранник. 
Т. 8-910-001-6939

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ

 • Юридическая помощь. 
Т. 8-905-767-3767

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Приём строчных 
объявлений по телефону 
8 (499) 206-8382   

shop@zbulvar.ru

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
EYmail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»

im
db

.c
om



12  www.krest�most.ru   КРЕСТОВСКИЙ МОСТ    №6 июнь/2019КОМПАС

В 
Музее древнерус-
ской культуры им. Ан-
дрея Рублёва показы-
вают резные изделия 
мастера Ивана Хру-
стачёва — кустаря из 

Сергиева Посада, ставшего зна-
менитым, получившего медали 
на выставках в Париже и Милане
. 

Вот напрестольное Евангелие в 
цельнодеревянном переплёте, по-
крытом резьбой, которая мастер-
ски имитирует чеканный металли-
ческий оклад и тиснение на коже. 
В соседней витрине — уникальный 
напрестольный крест с миниатюр-
ными фигурами и буквами высотой 
не более двух миллиметров. Крест 
сделан по старинному афонскому 
образцу, а на подставке под ним — 
оригинальное произведение авто-
ра: резные клейма из жития препо-
добного Сергия. 

Самое позднее подписное произ-
ведение мастера на выставке не по-
хоже ни на какое другое — это панно 
«Вид Свято-Троице-Сергиевой лавры 
с юго-восточной стороны», выпол-
ненное им за год  до смерти, в 1913-м.

Три иконы за день
Семья, где родился Хрустачёв, 

рано потеряла кормильца. При-
шлось маленькому Ване учиться 
ремеслу резчика, чтобы поддер-
жать мать и младших братьев. Вско-
ре мальчик освоил профессию и к 
20 годам стал постоянным постав-
щиком Троице-Сергиевой лавры.

В начале XX века обитель, осно-
ванную святым Сергием, ежегодно 
посещали около миллиона паломни-
ков. Многие хотели оставить у себя 
на память святыню из этих мест. Са-
мой распространённой продукци-
ей были резные образки и складни 

со сценой явления Богородицы пре-
подобному старцу. Их делали мест-
ные мастера, в том числе Хрустачёв. 
За 15-часовой рабочий день он мог 
создать три миниатюрные иконы. 
Резал на глаз, без карандашной раз-
метки. Другие кустари были продук-
тивнее. Но изделия Хрустачёва цени-
лись выше, принимались монасты-
рём исключительно первым сортом 
и оплачивались вдвое дороже. Неко-
торые особо выдающиеся работы 
мастер подписывал. 

Мастер-класс 
для изумлённых 
зрителей

На выставке демонстрируются 
11 подписных произведений Хру-
стачёва, работы его учеников — сы-
новей и племянников, а также при-
писываемые резчикам семьи Хру-
стачёвых предметы.

— Мастера дважды награждали 
на Всемирной выставке в Пари-
же, в 1906 году он получил медаль 
в Милане, а в России — три золо-
тые медали, — рассказывает кура-

тор выставки, заведующая 
сектором декоративно-при-
кладного искусства музея, кандидат 
исторических наук Елена Давыдо-
ва. — Хрустачёв давал показатель-
ные мастер-классы, виртуозно вы-
резая на глазах изумлённой публи-
ки чудесные творения. Его изделия 
пользовались спросом у всех — от 
крестьян до членов императорской 
фамилии. Их покупала императри-
ца Александра Фёдоровна. Извест-
но, что небольшой деревянный 
складень Хрустачёва был в спаль-
не наследника.

Как император 
наградил кустаря 

С 1905 года мастер сосредото-
чился исключительно на частных 
заказах, создавал новые сюжеты. 
Для сохранения композиций он 
приобрёл фотоаппарат. Изготав-
ливал резные хоругви, переплёты 

богослужебных книг, ажур-
ные панагии. Резал не толь-
ко по дереву, но и по кости, 
и по хрупкому перламутру. 
Трудился не покладая рук 
ради 11 своих детей. Четве-
ро старших сыновей про-
должили дело отца, двое 
младших окончили Инсти-
тут живописи, ваяния и зод-
чества, стали художниками. 
Племянников он тоже обу-
чил резному делу.

«За особые труды» импе-
ратор Николай II пожаловал 

Хрустачёву звание почётного граж-
данина и личное дворянство. B 
1914 году 72-летнего мастера пред-
ставили к награждению Почётным 
знаком. И только смерть помешала 
получению награды.

Елена Литовченко
Фото автора и из архива

 Выставка продлится по 16 
июля. Вход свободный. Адрес му-
зея: Андроньевская пл., 10.

Резные шедевры 
Ивана Хрустачёва

И Н Т Е Р Н Е Т

Интересные гости прихо-
дят по четвергам в молодёж-
ный клуб при Донском мо-
настыре. В этом году там вы-
ступали писатель протоиерей 
Ярослав Шипов, специалист 
по сектам Александр Двор-
кин, миссионер иеромонах 
Димитрий (Першин), компо-
зитор Владимир Мартынов, 
церковный историк прото-
иерей Георгий Ореханов. Тему 
гость определяет сам. Это мо-
жет быть рассказ о современ-
ном неоязычестве, эволюция 
«маленького человека» в на-
шем искусстве — от «Шине-
ли» до «Левиафана», пробле-

мы биоэтики. Иногда тема 
звучит как вопрос: «Возмож-
на ли музыка?», «Почему мы 
не можем любить Бога?», «Как 
правильно читать Библию?».

В клубе царит атмосфе-
ра интеллектуального поис-
ка, свободного обмена иде-
ями. Интересно, например, 
прозвучала мысль недавно 

побывавшего здесь игумена 
Петра (Мещеринова): «Хри-
стианство кардинально от-
личается от других религий 
тем, что Христос перенёс са-
кральное в сердце человека. 
В других религиях служение 
Богу происходит как бы вне 
этого мира — в особых ме-
стах, в определённые часы, 
через специальные обряды. А 
христиане служат Богу всей 
своей жизнью, своим отно-
шением к людям, к работе. В 
нашей Церкви храмы, бого-
служения — это не самоцель, 
а помощь верующим в их ду-
ховном росте. Внутреннюю 

христианскую жизнь нельзя 
сводить к исполнению пра-
вил, к ритуалу».

Беседа обычно длится око-
ло часа, затем — небольшой 
перерыв и концерт. Испол-
нители разные: московский 
ансамбль им. Энди Стюар-
та порадовал православных 
шотландскими балладами, 
знаток регги Герберт Мора-
лес положил на музыку сти-
хи русских поэтов Серебря-
ного века, группа «Будущие 
покойники» из Осташкова 
исполнила собственные ли-
рические и немного иронич-
ные песни.

В клуб может прийти каж-
дый, вход бесплатный, без 
регистрации. Но если вам 
трудно ехать в монастырь 
и засиживаться до девяти 
вечера, не беда: все высту-
пления снимаются на ви-
део и доступны на канале 
YouTube.

Юрий МИХАЙЛОВ

  Адрес канала клуба 
«Донской»: youtube.com/
channel/UCWMhKJDcM-
Nn37J5BW1fw8w

  Анонсы о будущих 
встречах — на сайте 
donskoi.org

Беседы в клубе при Донском монастыре доступны на YouTube
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Игумен Пётр 
(Мещеринов) 

откровенно ответил 
на вопросы 

участников клуба

Выставка уникальных 
изделий открыта в Музее 
имени Андрея Рублёва

Резьба имитирует чеканку 
на металле и тиснение на коже 

Иван Хрустачёв с сыновьями 
Василием и Константином. 

1910-е годы

Панно с видом Лавры 
стало последним 

изделием, которое 
подписал автор

Изделия мастера 
пользовались 
спросом 
и у крестьян, 
и у членов 
императорской 
фамилии
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К Н И Ж Н А Я  П О Л К А

Парижские таксисты, 
проезжая по набережной 
Бранли, говорят пассажи-
рам: «Вот такой у нас рус-
ский храм! Красота!» Гиды 
на разных языках призы-
вают обратить внимание 
на купола собора рядом с 
мостом Александра III. 

С этого начинается кни-
га публициста Ксении Кри-
вошеиной «Золотые ку-
пола над Парижем» — о 
недавнем строительстве 
Свято-Троицкого собора в 
столице Франции. Самый 
масштабный церковный 
проект за рубежом вклю-
чал в себя главный храм 
РПЦ в Западной Европе 
и русский духовно-куль-
турный центр. Идея при-
надлежала ещё Патриар-
ху Алексию II. Почти 10 лет 
прошло от замысла до во-
площения. В книге описы-
вается, с какими проблема-
ми пришлось столкнуться 
создателям: менялись ар-
хитектор, проект, у храма 
были богатые конкуренты и 
яростные враги. Упорными 
противниками стали, как ни 
странно, не французы-ка-
толики, а русские из числа 
потомков эмигрантов, при-
хожане храмов Константи-
нопольского Патриархата. 

Вообще, новый храм был 
насущной необходимостью 
для мегаполиса. Автор при-
водит интересную стати-
стику: в конце XIX века во 
Франции было 20 тысяч 
православных, в конце XX 
— 200 тысяч, сейчас более 
полумиллиона. Однако зем-
лю в престижном районе 
удалось получить лишь по-
сле длительных перегово-
ров и тендера. Конкурентом 
России тогда стала Саудов-
ская Аравия, готовая возве-

сти на берегу Сены огром-
ную мечеть. Любопытно, 
что левые круги Франции 
активно поддержали вари-
ант с мечетью.

Интрига развернулась 
и вокруг архитектуры бу-
дущего собора. Он не мог 
быть модернистским, на 
западный манер, но и ко-
пировать храмы Москов-
ского Кремля не годилось. 
Проект должны были одоб-
рить именно французы. В 
итоге опытнейший архи-
тектор Жан-Мишель Виль-
мотт, работавший по всему 
миру — от Петербурга до 
Токио, сумел достичь син-
теза нашей традиции и ев-
ропейской современности.

Особый интерес в книге 
представляет история Кор-
сунской епархии РПЦ, объ-
единяющей приходы в За-
падной Европе. Нынешнее 
руководство епархии пре-
доставило автору возмож-
ность поработать с редки-
ми архивными материала-
ми 1930-х годов, переснять 
уникальные фото. В книге 
говорится о богослове Вла-
димире Лосском, митропо-
лите Антонии (Блуме), ико-
нописцах Григории Круге и 
Леониде Успенском. 

Сергей ВОЛКОВ

К
артины здесь высочайше-
го уровня: Рокотов, Брюл-
лов, Поленов, Репин, Ле-
витан, Серов… Самая бо-
гатая в столице галерея 
классической живописи 

«Центр искусств» расположена у хра-
ма Христа Спасителя, в окружающем 
его стилобате. Опытный посетитель 
сразу отметит качество экспозиции. 
Дело не только в том, что выставлено, 
но и как: освещение, декор, точечные 
звуковые эффекты. В зале Айвазов-
ского чуть шумят морские волны, у 
полотен о Древней Руси как будто из-
дали звенят колокола.

Нельзя не остановиться перед рабо-
той Михаила Нестерова — продолже-
нием «Видения отроку Варфоломею». 
Мальчик, будущий святой Сергий, дела-
ет шаг вместе со схимником. Художни-
ку удалось передать едва заметное дви-
жение героев, присутствие Духа в окру-
жающем мире. Полотно создано летом 
1917 года, когда автор надеялся, что и 
Россия так же открывает для себя новое, 
идёт навстречу свободе и свету. Карти-
ну купил Фёдор Шаляпин и в 1922 году, 
покидая Россию, увёз с собой. Через 80 
лет наследники выставили её на аукци-
он в Нью-Йорке. Российский коллекци-
онер купил полотно и вернул на Родину.

Кому именно принадлежат картины в 
Центре искусств, не указано, да это и не 
важно. Очевидно, что здесь представ-
лены бесспорные шедевры из лучших 
частных коллекций. Владельцы мог-
ли бы держать их под замком, но пред-
почли поделиться радостью: вынесли 
на всеобщее обозрение. В отличие от 
музеев в этой галерее нет прочерчен-
ных на полу границ, многие экспона-
ты не под стеклом. На них нет бликов и 
отражений, и тот, кто любит живопись, 
может приблизиться, увидеть движение 
кисти, технику мазка, словно став сви-
детелем авторской работы.

В трёх залах центра находятся уни-
кальные иконы — от эпохи Бориса Го-
дунова до конца XIX века — в эмалевых 
окладах, с узорами и с драгоценными 
камнями. Над ними трудились в луч-
ших мастерских, используя новейшие 
технологии. Николай Тарабров, Иван 

Хлебников, Павел Овчинников — это 
были известные люди, основатели юве-
лирных фабрик, поставщики импера-
торского двора.

Экспозицию периодически меняют: 
одни раритеты возвращают владельцам, 
вместо них появляются другие. Так что 
в галерею можно приходить регулярно 
и каждый раз открывать что-то новое.

Юрий МИХАЙЛОВ
Фото автора

  Адрес: ул. Волхонка, 15 (вход 
с Соймоновского проезда через арку), 
тел. (495) 989-9561. 
Каждый первый вторник месяца вход 
для пенсионеров бесплатный

Рядом с храмом Христа Спасителя работает лучшая в Москве 
галерея классической живописи

Фёдор Шаляпин 
увёз картину 
в Париж, но 
через 80 лет она 
вернулась в Россию

Айвазовский — под шум волн, 
Нестеров — под звон колоколов

Как в Париже строили 
русский собор

Михаил Нестеров. 
«Видение отроку 

Варфоломею. Часть 2»

В Москве открылась пер-
вая в России выставка-ма-
стерская современного 
церковного искусства «Со-
брание мастеров». Здесь 
можно увидеть лучшие об-
разцы из многих мастер-
ских: проекты храмов, ико-
ны, фрески, мозаику, резьбу 
по камню и дереву, шитьё 
и драпировки, ювелирные 
изделия, колокола и ладан. 
Посетители могут наблю-
дать за процессом работы 
мастеров и даже поучаство-
вать в создании деталей ин-
терьера для будущего хра-

ма — помочь мозаичисту 
или резчику.

Автором проекта стала 
Гильдия храмоздателей, в ко-
торую входят ведущие архи-
текторы, художники, иконо-
писцы, скульпторы, руково-
дители творческих мастер-
ских и священники. Их цель 
— сделать каждый новый 
храм в России произведени-
ем искусства. А для этого его 
создателям нужно творчески 
взаимодействовать, состав-
лять единую команду.

— Строительство храма от 
начала и до конца командой 

единомышленников под ру-
ководством одного архитек-
тора — это возвращение к 
дореволюционным тради-
циям, — говорит председа-
тель художественного совета 
гильдии игумен Валаамско-
го монастыря епископ Тро-
ицкий Панкратий. — Если 
мы посмотрим на лучшие 
образцы, например на Мор-
ской собор в Кронштадте, то 
увидим, что эти проекты вы-
полнены под руководством 
одного человека, от поиска 
камня и до формы подсвеч-
ников.

Многое зависит от насто-
ятелей. Иногда уже после за-
вершения строительства и 
освящения храма возника-
ет проблема: в нём появля-
ются предметы интерьера, 
которые не соответствуют 
его стилистике. Организа-
торы надеются на то, что их 
проект привлечёт внимание 
прихожан и священников.

Выставка открыта для всех 
посетителей бесплатно каж-
дый четверг с 17.00 по адре-
су: 2-я ул. Энтузиастов, 5, стр. 
7. Тел. (495) 803-3188.

Михаил ПАВЛОВ

«Собрание мастеров» приглашает священников и прихожанНа выставке можно 
наблюдать за работой 

мастеров и даже им помочь
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Э
то сейчас ры-
нок паломни-
ческих услуг в 
России так ве-
лик, что зако-
нодатели ре-

шают, как защитить людей 
от недобросовестных орга-
низаторов. А в 1989 году не 
было ни такой проблемы, 
ни конкуренции, ни вообще 
организованного паломни-
чества. Открывателями но-
вого дела стали несколько 
молодых людей. Начали с 
религиозных экскурсий по 
Москве и её окрестностям. 

Среди первых 
посетителей 
были виноделы

— Нашей целью было не 
зарабатывание денег, — 
вспоминает Юрий Ахмето-
вич. — Мы ощущали это как 
служение. Воодушевлённые 
открывшимся для нас пра-
вославием, хотели и дру-
гим помочь войти в этот 
прекрасный мир. Рассужда-
ли так: если можно расска-
зывать истории про жизнь 
Есенина и Пушкина, то по-
чему бы не рассказать, на-
пример, о житии патриар-
ха Тихона или митрополи-
та Вениамина? В то время 
этим никто не занимался, 
а интерес в обществе был 
большим. Первая же экс-
курсия произвела оглуши-
тельный эффект. Посыпа-
лись приглашения и пред-
ложения. За год состоялось 

150 поездок, посвящённых 
святителю Тихону. Вскоре 
по благословению Патри-
арха Алексия II была созда-
на паломническая служба 
«Радонеж». 

Быть первооткрывателя-
ми почётно, но сложно. Как 
вспоминает Юрий Мину-
лин, специфику нового дела 
осваивали на ходу. Ведь даже 
само слово «паломник» было 
непривычно. Однажды он 
попросил дежурную на вок-
зале объявить, что группу 
паломников ждут у головно-
го вагона. И услышал из ре-
продуктора: «…половников 
ждут…»

— Забавно, что одной из 
первых стала группа работ-
ников завода шампанских 
вин, — рассказывает Мину-
лин. — Выросшие и воспи-
танные в советские годы, эти 
люди не имели особых зна-
ний в области православной 
веры — нам приходилось 
показывать им, как правиль-
но креститься, куда ставить 
свечки. 

Дядя на балконе 
оказался 
Лаврентием Берией

Уже первая экскурсия «Ра-
донежа», посвящённая жиз-
ни патриарха Тихона в Мо-
скве, показала, сколько ин-
тересного материала от-
крывается в ходе работы. По 
словам Юрия Минулина, по-
стоянно появлялись новые 
факты, звучали любопытные 
комментарии и воспомина-
ния самих экскурсантов. По-
рой довольно неожиданные. 

— Однажды ко мне обра-
тился приятель, попросил 
взять на экскурсию свою 
тётю. Когда мы подъехали к 
Троицкому подворью, где в 
своё время находился в за-
ключении патриарх, женщи-
на вдруг воскликнула: «А вот 
здесь, на 3-м этаже, я жила 
в детстве! Из этого подъез-
да увезли в 30-е годы мое-
го отца, а в доме напротив 
на балкон по утрам выходил 
какой-то дядя и делал заряд-
ку». Как выяснилось, «дядей» 

был Лаврентий Берия. Таким 
образом наши экскурсии не-
редко переплетались с живы-
ми воспоминаниями экскур-
сантов. Постепенно мы ста-
ли расширять географию 
— ездить в Дивеево, Опти-
ну пустынь. У нас появились 
постоянные не просто кли-
енты или партнёры, а насто-
ящие друзья.

Что труднее — 
прорубать окно 
или конкурировать?

Поначалу служба «Радо-
неж» не была конкурентом 
для профессиональных тур-
фирм. Их сферы деятельно-
сти практически не пересе-
кались. Но постепенно на 
рынке становилось теснее. 
Появились последователи. 
А религиозную тему стали 
эксплуатировать и те, кто не 
очень знаком со специфи-
кой паломничества. 

— Трудно сравнивать се-
годняшнюю ситуацию с тем, 
что было 30 лет назад, — го-
ворит Юрий Ахметович. — 
Проблемы очень уж разные. 
Тогда нам негде было пере-
нимать опыт — мы сами его 
создавали. Но и поле деятель-
ности открывалось огром-
ное. Теперь за клиентов идёт 
борьба. Но сегодня в палом-
ническом туризме много не-
профессионализма. А наш 

козырь — тесная связь с на-
стоящей церковной жиз-
нью. Мы организуем поезд-
ки, в ходе которых турист 
может не только узнать исто-
рию религиозных памятни-
ков, но и побывать на цер-
ковной службе, причастить-
ся, исповедаться. Есть у нас и 
религиозно-просветитель-
ские путешествия, и миссио-
нерские поездки, и классиче-
ское паломничество, и обра-
зовательные туры.

От Синая 
до Соловков

Выбор маршрутов для со-
временного паломника у «Ра-
донежа» велик. Не зря девиз 
службы остаётся неизмен-
ным: «От Синая до Соловков». 
Ведь русское паломничество 
и складывалось из двух ветвей: 
путешествия на Святую землю 
и по святым местам Руси. Вот 
и сейчас большим спросом 
пользуются однодневные по-
ездки по святыням Подмоско-
вья — от Троице-Сергиевой 
лавры до Иосифо-Волоцкого 
монастыря. А летом на пике 
популярности туры на Вала-
ам и Соловецкие острова. 

— Есть места, к которым 
и у нас самих уже прикипе-
ла душа, — признаётся Ми-
нулин. — Это, конечно, Оп-
тина пустынь, Дивеево. Всег-
да много желающих поехать 

на Афон и к мощам Нико-
лая Угодника в Бари. С отме-
ной виз для въезда в Израиль 
резко вырос поток наших па-
ломников на Святую землю. 

Очень востребованы, по 
словам Юрия Минулина, и 
безвизовые туры в Грузию, 
с которой на государствен-
ном уровне есть пробле-
мы, но на отношении к рус-
ским паломникам это никак 
не сказывается. А ведь Иве-
рия — это первый удел Пре-
святой Богородицы, место 
апостольских проповедей 
и подвигов святых богосло-
вов. Здесь христианство ста-
ло государственной религи-
ей на полвека раньше, чем в 
Византии. А количество, на-
пример, храмов и часовен, 
посвящённых святому Геор-
гию, больше, чем где бы то ни 
было в мире, — свыше 350. 

— Из экзотических на-
правлений я бы выделил 
миссионерское движение в 
Китай, — говорит Юрий Ах-
метович. — Мало кто знает, 
что у этой коммунистиче-
ской страны есть своя, доста-
точно древняя христианская 
история. А из новинок по-
следнего времени — Красно-
ярск, Енисейск, Саяногорск, 
Камчатка и даже… Ольхон. На 
этом острове в центре само-
го глубокого и чистого озе-
ра Байкал действует замеча-
тельный храм в честь иконы 
Божией Матери «Державная». 
Впечатления у паломников 
остаются незабываемые.

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА
Фото предоставлены 

Юрием Минулиным

ПАЛОМНИК

Всё началось, как ни 
странно, с шампанского
О том, как ровно 30 лет назад возродилось православное паломничество, рассказал директор 
паломнической службы «Радонеж» Юрий Минулин 

Есть места, к которым и у нас 
самих уже прикипела душа, — 
Оптина пустынь и Дивеево

С группой паломников 
на Синайском полуострове 

у монастыря 
Святой Екатерины

Юрий Минулин
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Ч
тобы най-
ти удивитель-
ную святы-
ню, паломнику 
не обязатель-
но ехать дале-

ко. Вблизи Подольска есть 
храм Знамения Пресвятой 
Богородицы. С 1990 года 
эта церковь опять действу-
ющая. Сюда приезжают не 
только верующие — нео-
бычное творение привле-
кает многочисленных тури-
стов со всего мира. 

Ажурный символ 
Царской Славы

Дорогу найти легко: сна-
чала на электричке, потом 
на местном автобусе до села 
Дубровицы. Храм стоит на 
высоком берегу мыса, обра-
зованного слиянием рек Дес-
ны и Пахры. Венчает его не 
привычная луковка, а ажур-
ная золотая корона — сим-
вол Славы Царя Небесного. 

По соседству находится 
бывшая княжеская усадьба. 
Сейчас там загс и ресторан. С 
противоположной стороны 

— холм, откуда можно сделать 
впечатляющие снимки. Сюда 
обязательно приходят моло-
дожёны, чтобы сфотографи-
роваться на фоне храма.

Необычную церковь с ко-
роной построил в начале 
XVIII века соратник царя Пе-
тра I боярин Борис Голицын. 
Имена зодчих, к сожалению, 
не дошли до наших дней. Воз-
можно, они были из Италии, 
а может, из южногерманских 
земель. Ясно только, что это 
были католики и ориентиро-
вались они на образцы евро-
пейского барокко.

Где Пётр I молился 
вместе с сыном? 

Здание из белого камня 
поднято на высокий цоколь и 
окружено открытой галереей. 
На стенах словно белокамен-
ное кружево: контуры цветов, 
фруктов, причудливый узор. 
Иной раз кажется, что на сте-
не и места пустого нет, а чем 
выше, тем больше орнамента. 
Венчает эту красоту на вось-
мигранной башне золочёная 
металлическая корона. 

Внутреннее убранство 
тоже необычно. Вместо фре-
сок — горельефы по биб-
лейским сюжетам. Для па-
ломников это своеобразный 
тест на знание Библии. За-
метил, что сцены Страстей 
Господних сопровождаются 
латинскими стихами. Деко-
ром явно занимались масте-
ра из-за границы. Непривыч-
ны и скульптуры у главного 
входа — святители Григорий 
Богослов и Иоанн Златоуст. 

А вот иконы здесь тради-
ционные. Самая почитае-
мая — икона Божией Ма-
тери «Знамение». Список с 
новгородского чудотворно-
го образа сделан около 150 
лет назад. Перед ним ежене-
дельно служат молебен с чте-
нием акафиста.

В западном крыле церкви 
сохранились двухъярусные 
деревянные золочёные хоры. 
Именно там в 1704 году во 
время освящения храма мо-
лился царь Пётр I со своим 
сыном, четырнадцатилетним 
Алексеем. До их трагического 
конфликта было ещё далеко…

Церковь освящали 
трижды

Поначалу церковное на-
чальство отказалось освя-
щать храм: уж больно далёк 
от канонов и похож на като-
лический. Но царь Пётр при-
казал — и освятили. В 1850 
году, после реставрации, ос-
вятили ещё раз — богослу-
жение тогда возглавил ми-
трополит Московский Фи-
ларет (Дроздов). Католиче-
ское влияние наши мастера 
постарались приглушить: 

часть надписей на латинице 
заменили библейскими ци-
татами на старославянском.

В советское время церковь 
превратили в склад, здание 
сильно пострадало. В 1990 
году храм вернули верую-
щим и освятили в третий раз. 
Тогда же начали восстанови-
тельные работы. Они про-
должаются и сейчас.

А ещё в Дубровицах не-
пременно нужно сходить к 
святому источнику велико-
мученицы Параскевы Пят-
ницы. Он находится в 500 

метрах к северо-западу от 
Знаменской церкви, в лесу, 
на высоком обрывистом бе-
регу реки. Там, в небольшой 
часовне, есть образ святой 
Параскевы. По преданию, 
икона находилась в Покров-
ском храме села Ерина, но 
неожиданно исчезла и была 
найдена в роще, прикре-
плённой к дереву. Образ вер-
нули на место, но чудо по-
вторилось. Вдобавок насто-
ятелю церкви в Ерине во сне 
явилась сама Параскева и ве-
лела, чтобы икону отнесли в 
лес. Так и узнали про святой 
источник. Воду из него сове-
туют пить с молитвой и на-
тощак, тогда вкус и целеб-
ные свойства проявятся во 
всей полноте.

Юрий КРАСАВИН
Фото автора

Некоторые цитаты 
на латинском языке 
реставраторы заменили 
старославянскими

Храм с короной 
на вершине
Уникальная церковь находится в часе езды от Москвы

С холма 
открывается 

изумительный вид 
на храм

У главного входа стоят скульптуры святителей 
Григория Богослова и Иоанна Златоуста

На стенах и под куполом — 
горельефы в стиле барокко
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Поезд шёл на Урал
До осени 1941-го никто в 

Ульяновске и помыслить не 
мог о том, что здесь разме-
стится церковное началь-
ство. В 1930-х годах мест-
ные приходы жесточайшим 
образом зачистили: НКВД 
разоблачил «масштабный 
заговор» во главе с ульянов-
ским епископом. Владыку 
и ещё два десятка священ-
ников и мирян расстреля-
ли, около 100 верующих от-
правили в лагеря. Богослу-
жения изредка проводились 
в единственном кладбищен-
ском Воскресенском храме. 
Потом закрыли и его.

Более неподходящее ме-
сто для иерархов трудно 
было придумать. Но всё по-
лучилось спонтанно. Мо-
сковские власти определили 
в качестве места эвакуации 
Оренбург (тогда он называл-
ся Чкалов). 14 октября поезд 

со священством выехал из 
Москвы. Но до Чкалова не до-
ехал: тяжело заболел 74-лет-
ний митрополит Сергий. Со-
стояние стало критическим, 
у него начался сильный жар. 
И тогда с разрешения Мо-
сквы 19 октября поезд при-
был на родину Ильича.

Дом на окраине
Таких гостей здесь ни-

кто не ждал. В горисполко-
ме растерялись: мало того 
что сюда эвакуируют обо-
ронные предприятия и нуж-
но срочно размещать сотни 
рабочих, так ещё и «попы» на 
нашу голову! Вагон с митро-
политом Сергием отогнали 
на запасной путь. Несколько 
дней владыка провёл в купе. 
Пил чай, молился. В итоге 
здоровье пошло на поправку.

Тем временем ульянов-
ские власти подыскали ему 
домик на окраине. Предлага-
ли и другой, ближе к центру, 

но он стоял на крутом скло-
не к Волге, неудобно. У вла-
дыки было немало помощ-
ников: вместе с ним при-
ехали архиепископы Иоанн 
(Соколов), Сергий (Гришин), 
протоиерей Николай Кол-
чицкий, протодиакон Геор-
гий Антоненко, иеродиакон 
Иоанн (Разумов). Но наибо-
лее активную роль, по мне-
нию местных краеведов, сы-
грал протоиерей Александр 
Смирнов, который хорошо 
знал эти места: несколько лет 
он служил в Троицком кафед-
ральном соборе Симбирска. 

Храм в бывшем 
общежитии

Быстрое выздоровление 
владыки походило на чудо. 
Уже 26 октября митрополит 
провёл богослужение в сроч-
но открытой властями Вос-
кресенской церкви. Но поя-
вилась проблема с дополни-
тельными помещениями для 
владыки и его канцелярии. И 
тут помог отец Александр 
Смирнов. Он вспомнил, что 
в центре города раньше был 
католический костёл. После 
революции его закрыли и 
приспособили под общежи-

тие. И вот теперь по прось-
бе духовенства здание пере-
дали под «церковно-патрио-
тический центр». За пару не-
дель в нём сделали ремонт, 
установили иконостас. Часть 
святых образов московские 
гости привезли с собой, де-
сятки старинных икон при-
несли местные жители.

30 ноября, в разгар боёв 
с фашистами под Москвой, 
в далёком Ульяновске ми-
трополит Сергий освятил в 
бывшем общежитии право-
славный храм во имя Казан-
ской иконы Божией Матери. 
На крыше здания установи-
ли небольшой купол-«луков-
ку» с крестом. Здесь же раз-
местилась канцелярия пат-
риархии.

Память о прошлом 
с трудом, 
но возвращается 

До середины августа 1943 
года Ульяновск оставался цер-
ковным центром страны. От-
сюда митрополит Сергий на-
правил два десятка посланий. 
Он обращался к православ-
ным с просьбой поддержать 
армию, собрать средства на 
танковую колонну «Дмитрий 

Донской». Сюда Сталин при-
слал телеграмму с благодар-
ностью русскому духовен-
ству и верующим. Война мно-
гое изменила: вчерашние го-
нители Церкви привлекли её 
как союзника в борьбе с об-
щим страшным врагом.

Убедившись в лояльно-
сти духовенства, Сталин по-
добрел и даже позволил из-
брать патриарха. Узнав об 
этом, иерархи в Ульяновске 
провели совещание и опре-
делили кандидата — митро-
полита Сергия. 28 августа он 
выехал в Москву, 4 сентября 
встретился с вождём, а ещё 
через четыре дня в Русской 
Православной Церкви по-
явился законный патриарх.

А что в Ульяновске? Увы, на 
родине Ленина предпочли по-
скорее забыть о не обычных 
гостях из Первопрестольной. 
Казанский храм закрыли, а 
позже здание вообще снесли. 
И лишь в 2015 году на этом ме-
сте установили памятную сте-
лу с барельефом патриарха 
Сергия и цитатой из его по-
слания 22 июня 1941 года: «Го-
сподь нам дарует победу!»

Михаил УСТЮГОВ
Фото автора и из архива
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Когда Ульяновск 
был церковным 
центром СССР

Власти решили эвакуировать 
священство в Оренбург, 
но всё получилось иначе

В 1941-м руководство РПЦ оказалось в городе без храмов

В
сё поменялось в советские годы в бывшем 
Симбирске. Монастыри, храмы разрушили. 
Исторические кладбища сровняли с землёй. 
Старым улицам дали имена Маркса, Энгельса, 
Либкнехта, Робеспьера. На месте Свято-Тро-

ицкого собора установили бронзового Ленина. Открыли 
несколько музеев в честь вождя, а к его юбилею в 1970 
году построили огромный мемориальный центр.

Тем удивительнее, что в этом «образцово-атеистиче-
ском» городе в 1941 году оказалось всё уцелевшее руко-
водство Русской Православной Церкви. Как же получи-
лось, что ленинские места почти на два года стали цер-
ковной столицей?

Патриарх Сергий 
(Страгородский). 

Сентябрь 
1943 года

Памятный знак 
в Ульяновске 

установили там, 
где располагались 

Казанский 
кафедральный 
собор и здание 

Московской 
Патриархии

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный) 
shop@zbulvar.ru      
www.edinrek.ru
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«Будь сильным, беги за 
слабых!» — таков девиз 
 команды, в которую пред-
лагает вступить церковная 
служба «Милосердие». Бе-
жать предстоит главный рос-
сийский марафон по центру 
Москвы. Один маршрут клас-
сический — 42,2 километра, 
другой полегче — 10.

Забег состоится 22 сентя-
бря, и участвовать в нём бу-
дут не только православные. 
«Милосердие» создаёт свою 
группу, её участников назы-
вают «благобегунами». Что-

бы в неё войти, нужно со-
здать свой профиль на сайте 
акции, разместить его в соц-
сетях и попросить друзей по-
мочь нуждающимся людям. 

Фото и сообщения участ-
ников публикуются на сайте. 
Вот что пишет, например, 
благобегун Сергей Филип-
пов: «Это прежде всего ра-
дость, удивление, открытия 
при настоящем соприкосно-
вении с другими людьми — с 
теми, кому нужна помощь, и 
с теми, кто её бескорыстно и 
незаметно оказывает. Хочет-
ся этой радостью поделиться 
со всеми вами».

Забег по Садовому кольцу и 
живописным столичным набе-
режным станет не только удо-
вольствием, но и осмыслен-
ным добрым делом. Понятно, 
что не все могут в нём уча-
ствовать, но поддержать про-
екты службы «Милосердие» 
на сайте акции могут многие. 
В прошлом году в ходе акции 
было собрано 2 миллиона руб-
лей. Средства пошли на ле-
чение детей, уход за лежачи-
ми больными и помощь без-
домным в «Ангаре спасения».

Юрий МИХАЙЛОВ
 Адрес сайта акции: 

nabegu.miloserdie.ru

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

Стартовала акция «Милосердие на бегу-2019»


